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L’IHEST est un établissement public à 
caractère administratif (EPA), sous tutelle du 
ministère de l’Enseignement supérieur, de la 
Recherche et de l’Innovation et du ministère 
de l’Éducation nationale, créé par un décret 

du 27 avril 2007.

UN CŒUR DE MÉTIER
La formation de cadres dirigeants des secteurs public et privé depuis 17 ans

UN ADN UNIQUE 
Décider avec les sciences et la démarche scientifique 

UN RÉSEAU DE 700 AUDITEURS 
ayant suivi le cycle national

2 000 SCIENTIFIQUES ET EXPERTS 
pour assurer les formations

PLUS DE 50 PARTENAIRES
organismes de recherche, universités, entreprises, institutions financières,  

collectivités territoriales, médias… 

EN PRATIQUE
Présentation du cycle national de formation et dossier 

de candidature téléchargeable sur 
www.ihest.fr

IHEST – Tour Mirabeau, 39 quai André Citroën - 75015 PARIS
Tél. : 33 (0)1 55 55 89 67
e-mail : ihest@ihest.fr – www.ihest.fr
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L’IHEST a pour vocation de sensibiliser le plus grand 
nombre possible de décideurs de la société civile à la 

démarche scientifique. Nos auditeurs sont issus du 
milieu académique, de l’industrie, des associations, de la 

communication, de la presse, du conseil. Dans l’entreprise, 
ils sont au voisinage des RH, de la R&D, du développement 

durable et de la RSE,  Dans le milieu académique ils sont 
directeurs de laboratoires, responsables recherche et 

formation, directeurs délégués à l’administration de la 
recherche. La vocation de l’Institut est de faire comprendre 
comment la démarche scientifique peut éclairer la prise de 

décision à l’orée des enjeux actuels. 

Lorsque j’ai pris mes fonctions il a 4 ans, il s’agissait d’aider 
les décideurs à se préparer à une période de transition et à 

ses enjeux en matière de santé, d’environnement, politique, 
démographique, dans les rapports vie professionnelle 
et personnelle, dans le lien avec les citoyens… Autant 

d’enjeux qui impliquent de la réflexion sans trop d’a priori.

Cette vocation, et c’est le second point important, ne 
peut s’exercer que si elle s’appuie sur une conviction. 
Celle que la méthode employée par les scientifiques 
dans la recherche, qui consiste à progresser d’abord 

dans un environnement où l’on sait peu avec certitude, 
puis à amasser suffisamment d’informations, à faire 

le tour des enjeux… est plus que jamais instructive et 
nécessaire. Elle est à l’opposé d’une démarche uniquement 

scientiste, qui consiste à trouver la solution miracle. 
Il faut au contraire prendre en compte les différentes 

approches, sociologiques, philosophiques, historiques, 
anthropologiques pour une réflexion globale. Il n’est en 

aucun cas question de résoudre un problème mais de dire : 
« Voilà comment on regarde les faits ». Une telle démarche 

est certes plus difficile à appréhender, mais elle permet 
cette réflexion globale indispensable. Elle est le principe 

même des cycles nationaux de formation de l’IHEST sur les 
sujets de transition avec l’aide du conseil scientifique.

Deux volets lui sont associés. Le plus avancé concerne 
les territoires. Les évolutions y sont plus rapides, avec 
des impacts locaux forts. L’IHEST a d’ores et déjà noué 
d’excellents contacts avec les territoires dans le Nord, l’Est, 
l’Aquitaine, ou la Bretagne.

Les voyages à l’étranger et les interactions qu’ils 
permettent constituent un autre point essentiel à 
renforcer. Avant de réinventer la poudre, regardons 
les démarches engagées hors de nos frontières et les 
perspectives qu’elles ouvrent. La gestion de l’eau au 
Sénégal par exemple, représente une problématique locale 
vitale qui peut intéresser certaines de nos régions.

Dans nos promotions précédentes, nous avions un regret, 
le trop petit nombre d’auditeurs du monde de l’entreprise. 
Nous avons travaillé selon le principe de la méthode 
scientifique, par essai. Depuis cette année, nous avons 
changé le cycle des formations nationales et avons aligné 
le cycle , non plus sur le calendrier académique mais sur 
l’année civile. Le cycle  se déroule sur les six premiers mois 
de l’année, avec un séminaire de fin d’année permettant 
d’intégrer les promotions dans le réseau des auditeurs. 
Ce calendrier est beaucoup plus adapté au temps de 
l’entreprise. Nous verrons s’il porte ses fruits. Si c’est le 
cas, nous avons l'ambition de proposer deux cycles par an. 
Mais auparavant, nous ferons un retour d’expérience, et un 
bilan.

ÉDITOS

JEAN-FRANÇOIS PINTON
Président du conseil d’administration et du conseil 

scientifique de l’IHEST
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2022 est sans conteste l’année où la dynamique, lancée 
depuis quelques années et inscrite dans les orientations 

du Plan stratégique et les objectifs du contrat d’objectifs, 
s’affirme à l’IHEST ! 

Le cycle national, qui a résisté à deux années de Covid, 
remporte toujours la même adhésion depuis la création 

de l’Institut. Nous l’avons consolidé. Dans sa diversité, 
avec des promotions qui rassemblent désormais deux tiers 
d’auditeurs d’entreprises, d’administrations, d’associations, 

d’institutions hors secteur de l’enseignement supérieur 
et de la recherche. En devenant certificateur d’une 

compétence jusque-là inédite : «  utiliser la démarche 
scientifique dans la prise de décision ».  En inscrivant le 
cycle parmi les formations pionnières sur la question de 

la transition écologique en lançant, il y a 4 ans, le premier 
programme d’État sur le sujet : « Préparer les transitions : 

sciences, fictions, réalités ? ». Aujourd’hui, cette formation 
à la transition écologique est devenue un impératif de 
politique publique puisque le Gouvernement a donné 
consigne de former tous les responsables du secteur 

public ! En 2022, le Conseil scientifique convie les auditeurs 
à étudier les ressorts et les atouts pour engager non plus 

la transition, mais le changement lui-même, la mise en 
œuvre des actions d’atténuation et d’adaptation.  Tel sera 
le sens du cycle conçu pour 2023 : « Individus, entreprises, 

territoires : habitabilité de la Terre et nouveaux modèles de 
société ? ».  

Le réseau des auditeurs se mobilise, peu à peu, certains 
diront trop lentement, mais de façon sûre, permanente, 

efficace : une plateforme permet de recenser et rassembler 
toutes les promotions depuis 2007, l’Institut implique les 

auditeurs volontaires dans des actions d’importance, et les 
auditeurs proposent des actions de mobilisation de leurs 

collègues. L’association des auditeurs de l’IHEST prend 
une nouvelle forme avec une équipe renouvelée et un 

programme de mobilisation.  

Les approches territoriales rencontrent un vrai succès 
et sont promises à un bel avenir pour peu que l’IHEST 

continue d’offrir en toute indépendance une approche sur 
mesure, co-construite des questions des territoires, fondée 

sur la connaissance scientifique pluridisciplinaire, et une 
méthode coopérative de résolution des problèmes fondée 

sur l’intelligence collective, l’association des principaux 
acteurs, sans crainte de la controverse, sans souci 

d’étouffer a priori les oppositions. 

L’Institut a gagné ses galons d’institut à dimension 
nationale en contribuant, avec les autres organismes 
publics de l’État, à la réflexion lancée par le nouvel institut 
national du service public – remplaçant l’École nationale 
d’administration, sur la formation continue des cadres 
supérieurs de l’État. Les sciences sont une constante de la 
réflexion de l’INSP et de ses partenaires, notamment pour 
la formation des cadres à la transition écologique, et la 
capacité de l’IHEST à s’adresser aux scientifiques de toutes 
disciplines, et à concevoir des programmes pédagogiques 
incluant les scientifiques et l’expérience des personnes 
en formation apparaît incontournable dans le dispositif. 

Cette habilité de l’Institut à allier connaissances 
pluridisciplinaires au meilleur niveau scientifique, travail 
coopératif en intelligence collective a également été testée 
dans des modules de formation courts (un à 2 jours), 
co-élaborés avec nos commanditaires. Les séminaires 
de ce type sont nécessairement appelés à se développer, 
vers les élus, vers les entreprises, et également vers 
les services publics. 

Interdisciplinaire, interministériel, adaptable aux 
demandes, agile, indépendant dans ses approches, 
tout en contribuant totalement à la politique de l’État, 
tel est désormais l’IHEST. La  pépite du Ministère de 
l’enseignement supérieur et de la recherche a mué 
et possède l’étoffe pour devenir un bel instrument 
pour la nation au service de la science et de tous ses 
enseignements... Car la conclusion de Condorcet dans 
son discours à l’Assemblée nationale en cette fin de XVIIIe 
siècle (du 20 avril 1792) reste hélas d’actualité au début 
du XXIe :  

Il viendra, sans doute, un temps où ...  toutes les 
sciences et toutes les applications des sciences seront 
également délivrées du joug de toutes les superstitions 
et du poison des fausses doctrines ; où chaque homme, 
enfin, trouvera dans ses propres connaissances, dans 
la rectitude de son esprit, des armes suffisantes pour 
repousser toutes les ruses de la charlatanerie : 
mais ce temps est encore éloigné ; 
notre objet devait être d'en préparer, 
d'en accélérer l'époque.

SYLVANE CASADEMONT
Directrice de l’IHEST
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21 mars 2022
Atelier “Adaptation au 
changement climatique”, 
conférence de haut niveau sur 
l’engagement citoyen dans les 
missions européennes
Dans le cadre de la Présidence française du 
Conseil de l’Union européenne, le ministère 
a organisé une série d’événements portant 
sur différents thèmes dont l’événement 
majeur une « conférence de haut niveau 
sur l’engagement citoyen dans les Missions 
européennes du Programme cadre de 
recherche et d’innovation “ Horizon Europe” » 
s’est déroulé au CESE le 21 mars 2021. L’IHEST a 
reçu du Ministère mission de coordonner et de 
monter l’atelier « Adaptation au changement 
climatique” avec le réseau de ses auditeurs et 
auditrices de l’IHEST. L’objectif de ces ateliers 
visait à faire formuler des propositions sur 
la contribution et l’engagement des citoyens 
aux côtés des chercheurs  pour les mesures 
et les méthodes d’adaptation au changement 
climatique.

22 avril 2022
Lucile Grasset, directrice adjointe 
de l’IHEST, a reçu de la part de 
Sylvane Casademont, directrice de 
l’IHEST, les insignes de Chevalier de 
l’ordre national du Mérite au CNRS. 
La carrière de Lucile s’est entièrement déroulée 
dans le service public de l’État. Elle effectue la 
première partie de sa carrière dans l’information 
scientifique et technique, avec la mission d’en 
organiser la numérisation. Au CNRS d’abord, puis  
au CIRAD à Montpellier, en tant que chef du service 
de l’information scientifique et technique. Chargée 
ensuite au Cirad de la mission pour le partenariat 
institutionnel et international en information 
scientifique et technique, elle apporte sa technicité 
pour appuyer les pays africains partenaires à 
développer les systèmes nationaux d’information 
scientifique et technique et à les numériser. 

En 2006 elle rejoint Marie-Françoise Chevalier-
Le Guyader pour préfigurer la création de l’IHEST 
– Institut des Hautes études pour la science et 
la technologie, projet initié par le ministre de la 
recherche d’alors, François Goulard.

FAITS 
MARQUANTS
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14 au 21 mai 2022
Voyage d’études de la promotion Rosalind Franklin au Sénégal 
“Un pays face aux transitions”
Le voyage au Sénégal a plongé les auditeurs dans un 
monde différent rendu familier par la langue française, 
grâce à l’accueil chaleureux et appréciable des 
universitaires et des hommes politiques sénégalais qui 
ont accompagné le groupe, partageant leur expertise 
sur l'économie et la société sénégalaise. À Touba, 
ville sainte des Mourides, où le dénuement côtoie la 
splendeur de la Mosquée. À Saint louis, les conditions 
de vie des pêcheurs et les menaces sur leur activité 
et les projets sur l’eau de l’ONG GRET contrastent avec 
l’opulence de l’ancienne ville coloniale. 

À Gorée le souvenir de la traite négrière reste 
dramatiquement vivant. Dans les Niayes, où 
s'épanouissent les cultures d’avocats et de papaye  
sur l’étendue d’un lac asséché, à travers les chemins 
parsemés de plastique, les auditeurs ont rencontré 
le changement climatique et les déchets que nous 
envoyons par milliers de tonnes. 
La promotion a été reçue par Abdou Karim Fofana, 
ministre chargé du Plan Sénégal émergent (PSE) 
et ses collaborateurs. Ce voyage a été bouleversant 
et inoubliable.

9 juin 2022
Congrès Learning Talent 
& Developpement 

Participant pour la première fois à ce congrès, l’IHEST 
a animé un atelier interactif  “Décarbonation : une 
profonde transformation des modèles d’entreprise” où 
ont témoigné Dominique Levent, directrice créativité et 
de l’Institut de Mobilité Durable, Renault et auditrice 
de la promotion Elinor Ostrom de l’IHEST, Marc Simon, 
directeur de l’innovation, Suez, ancien auditeur de la 
promotion Wangari Maathai. Sont également intervenus 
Lola Vallejo, directrice du programme Climat, IDDRI, 
Sylvain Comiti, Total Energies,

L'atelier a mis en évidence l’évolution rapide du 
contexte global dans lequel les entreprises sont 
plongées :  de nouvelles données géopolitiques, 
écologiques, énergétiques et numériques les 
contraignent à intégrer ces paramètres et à désormais 
prendre en compte l’impact de leurs stratégies sur 
l’environnement et la société, au-delà des habituels 
indicateurs de performance économique et financière.
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30 juin - 1er juillet 2022
Séminaire DRAFPE 
L’IHEST a été sollicité pour animer un séminaire 
visant à faire vivre une expérience collective 
aux chefs de service régionaux et leurs adjoints 
en approfondissant  le sens de la réforme   
des Académies créant une super structure 
fonctionnelle à la structure hiérarchique 
traditionnelle.

L’IHEST a proposé une approche stratégique, 
philosophique et managériale, avec la 
participation de Laurent Bibard, docteur en 
philosophie et en gestion à l’ESSEC, Dominique 
Christian , philosophe d’entreprise et peintre, 
et Marc Smia, consultant en stratégie des 
organisations. .

En pratiquant l’intelligence collective, ils ont 
pu tirer des propositions d’actions à mettre en 
œuvre. 

15 septembre 2022
Sols et ressources foncières : pour un usage durable 
Les ressources foncières, ce sont d’abord le sol. 
Et le sol est vivant, il est “ le placenta de l’humanité”. 
Tel est le message délivré par Marc-André Selosse lors 
du séminaire “sols et ressources” organisé avec le 
soutien de la Banque des territoires.

Le séminaire a exploré le contexte, perfectionné 
les connaissances, engagé le débat en stimulant 
l’intelligence collective. 

Il a permis de mieux mettre en évidence les 
déterminants décisionnels et les jeux d’acteurs, en 
partageant les bonnes pratiques et favorisant  la mise 
en réseau des acteurs territoriaux. Il a contribué à 
définir les attentes et les besoins des élus locaux et des 
collectivités territoriales pour construire une nouvelle 
culture de l’aménagement foncier. 
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3 octobre 2022
Séminaire Armées, Santé, innovation
Sylvane Casademont est intervenue pour clôturer le séminaire “Armées, 
santé, innovation” organisé à l’Hôpital Militaire Legouest de Metz.

Le séminaire était organisé par les auditeurs de la délégation Grand Est 
de l’IHEST, et par l’antenne IHEDN de la Région de Metz. Jean-Christophe 
N’Guyen Van Sang, auditeur de la promotion Hubert Curien et Denis 
Entemeyer, auditeur de la promotion Germaine Tillion ont la double 
casquette IHEST - IHEDN !  

1er et 2 décembre 2022
Université territoriale Industrie zéro carbone en 2050 : un horizon atteignable 
pour la Métropole Rouen Normandie ? 
L’IHEST, la Métropole Rouen Normandie et la Banque des 
Territoires ont proposé d’aller plus loin ensemble pour 
se poser la question d’une industrie zéro carbone en 
2050. L’ université territoriale était portée et introduite 
par le Président de la métropole, Nicolas Mayer 
Rossignol, et co-organisée avec son Vice-Président 
Abdelkrim Marchani,chargé de l’Économie,l’Attractivité, 
l’Enseignement supérieur et la Recherche, l’Europe et 
l’International.

Aller plus loin, c’est éclairer les enjeux du temps long, 
dialoguer avec d’autres territoires qui ont tenté de 

construire des stratégies collectives au long cours, 
confronter son expérience à celles d’autres métropoles 
ayant un ADN commun, en France et en Europe.

Avec l’éclairage des chercheurs : Pierre Musso, François 
Bost et Fabien  Nadou,  les acteurs de Rouen et de 
l’axe Seine ont pu, au cours de trois demi-journées 
de construction collective, enrichir et approfondir le 
travail qu’ils ont engagé en bénéficiant de l’éclairage 
de  chercheurs et experts de haut niveau et des 
contributions de leurs homologues issus d’autres 
territoires.
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LES SCIENCES, UN ATOUT 
PRÉCIEUX POUR ÉCLAIRER 

LES DÉCIDEURS

Cette définition de Jawaharlal Nehru, qui fut un des plus im-
portants dirigeants du XXe siècle, donnerait à elle seule les 
lettres de noblesse à une démarche qui met, au cœur de la 
prise de décision, la démarche scientifique. 

Aujourd’hui, l’inclusion de celle-ci dans la prise de décision 
devient fondamentale, tant les décisions qui doivent être 
prises sont impactantes pour l’avenir. La transition écolo-
gique liée au changement climatique d’origine anthropique 
nécessite des décisions sans précédent qui rompront avec le 
modèle de société industrielle, puisque par définition, c’est 
ce modèle qui a engendré le changement climatique. Et que, 
pour en référer à Einstein, “ La folie, c’est se comporter de 
la même manière et s’attendre à un résultat différent !”. 

Il faut donc changer, mais pour comprendre et accepter la 
nécessité du changement et ses modalités la meilleure 

façon d’agir n’est-elle pas de s’appuyer sur le meilleur 
des connaissances humaines, c’est-à-dire sur les 

connaissances scientifiques ? Quant à la transi-
tion numérique que nous avons déjà effectuée, la 
société informationnelle fondée sur les réseaux 
sociaux qui en est une manifestation produit le 
pire lorsqu’elle véhicule les fake news et relaie 
les théories complotistes qui nient les faits et 
fabriquent les réalités. 

Les sciences sont un recours, une boussole per-
mettant de rester ancré dans le réel des faits, 

et permettant le débat, la controverse sans que 
ceux-ci dégénèrent en invectives ou en affronte-

ments dangereux. Ainsi l’exprimait le Président de 
la République lors de son intervention à la cérémo-

nie des 80 ans du CNRS le 28 novembre 2019 « On a 
besoin de science plus que jamais. […] Nous vivons, 

peut-être, une des plus grandes crises contemporaines 
du rapport à la science et à la vérité scientifique. Le rôle 
de la science dans la gouvernance de la société, et son co-
rollaire la prise de décision, est plus que jamais essentiel 
dans le monde d’aujourd’hui. »

Les décideurs sont confrontés à de nombreux défis (techno-
logiques, environnementaux, sociologiques, organisation-
nels…) et à des enjeux nouveaux quelle que soit la sphère 
dans laquelle ils évoluent. Les sciences et la démarche 
scientifique leur livrent une méthode et des connaissances 
étayées, appuyées sur l’analyse des faits – dans leur totalité, 
et dans la complexité de leurs interactions. 

Cette méthode scientifique est d’ailleurs très proche de tout 
processus de décision correctement préparé. Il s’agit de dé-
finir des objectifs, de réunir et d’étudier les faits, de prendre 
en compte des informations et des positions contradictoires 
voire opposées, avant de proposer des possibilités de choix 
au décideur. 

« L’approche scientifique, le 
caractère fondamentalement audacieux 

et critique de la science, la recherche de la 
vérité et de nouvelles connaissances, le refus 

d’accepter ce qui n’a pas été expérimenté et mis 
à l’épreuve, la capacité de changer ses premières 

conclusions face à une nouvelle démonstration, la 
confiance dans les faits observés et non dans les idées 
préconçues, la discipline mentale exigeante, tout ceci 
est nécessaire non seulement pour faire de la science, 

mais tout simplement pour résoudre les problèmes 
de la vie ». 

JAWAHARLAL NEHRU
Dans son ouvrage « Discovery of India1 »

1 J. NEHRU, Discovery of India, 1946, réédité chez Philippe Picquier, Paris 2002, traduction par S.Casademont
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Les connaissances scientifiques pluridisciplinaires sont un 
appui précieux à chaque étape de ce processus et permettent 
de l’élargir pour :

• Appréhender le monde dans toute sa complexité et dans 
une perspective systémique,

• Mieux comprendre les enjeux dans leur diversité 
(environnemental, économique, technologique, social, 
politique, éthique…), 

• Définir les problématiques, observer les faits et les 
analyser,

• Prendre du recul et prendre en compte les controverses.

• Anticiper les impacts des différentes hypothèses 
d’actions,

• Remettre enfin en question ses propres paradigmes et 
prendre conscience de ses biais cognitifs. 

C’est ainsi que, par l’éclairage qu’elles fournissent, les ap-
proches scientifiques enrichissent considérablement la pré-
paration des décisions et permettent d’influer sur les déci-
sions à prendre. 

En 2022, Patrick Flammarion, directeur 
général délégué à l’expertise et à l’appui 

des politiques publiques à INRAE, est venu 
témoigner de ses activités, dans le cadre 
de l’IHEST. Il a souligné que ces dernières 
sont guidées par la volonté de travailler 

sur les défis sociétaux, avec toujours 
plus d’innovation et de réactivité, pour 

proposer des solutions de transition ou de 
transformation.

« On peut trouver des solutions d’adaptation aux 
conséquences du changement climatique, de 

nouvelles façons de travailler sur les urgences des 
objectifs du développement durable promus par les 
Nations Unies : en étant plus innovant, plus réactifs, 
pour atteindre des objectifs, initier des démarches 
de transition ou de transformation. En mobilisant 

recherches, acteurs de la société et politiques 
publiques… en synergie »

PATRICK FLAMMARION
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L’IHEST, UN ATOUT POUR LE 
PARTAGE DE LA CONNAISSANCE 

PLURIDISCIPLINAIRE

À l’IHEST, la formation des auditeurs est assurée par des 
chercheurs. Chaque année, ils sont près de 150 à interve-
nir dans les sessions et séminaires de l’Institut (cycle na-
tional, séminaires thématiques, universités territoriales…). 
Ils viennent partager l’état de leurs connaissances avec les 
différents publics de l’IHEST mais aussi avec des chercheurs 
d’autres disciplines, conviés pour permettre d’examiner 
les sujets traités, sous différents angles. L’approche pluri-
disciplinaire des enjeux contemporains portée par l’IHEST 
constitue une richesse pour les auditeurs mais aussi pour 
les scientifiques qui interviennent dans ses formations, tels 
qu’en témoignent trois d’entre eux : Marc-André Sélosse, Ca-
therine Larrère et Laurent Bibard.
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L’intervention de Marc-André Selosse, le 8 septembre 2022, dans le cadre du séminaire thématique 
« Les sols, milieux vivants : pourquoi en prendre soin ? », fut pour lui, une opportunité pour 

« s’adresser à la société » et la confrontation à d’autres disciplines, l’occasion de 
« réfléchir sur la façon de présenter les choses ».

« Le webinaire auquel j’ai participé 
ouvrait un cycle sur la thématique 
Sols et ressources foncières pour 

un usage durable. Il se déroulait 
sous la forme d’un webinaire à deux 
voix, c’est-à-dire d’un échange entre 
deux disciplines : l’urbaniste Myriam 

Cau et moi en tant que biologiste. 
Un tel échange permet de varier les 

approches et me paraît beaucoup 
plus utile qu’avec un spécialiste 

du cycle de l’eau par exemple, dans la mesure où nous 
parlons le même langage. Certes, les auditeurs étaient 
à distance mais le public cible constitué de décideurs 

permet de s’adresser à la société. De plus l’intervention 
étant en ligne et enregistrée, elle reste accessible.»  

Myriam Cau en tant qu’urbaniste est plus proche de 
l’aménagement, son discours était plus affiné, plus 

adapté à la catégorie de spécialistes à laquelle nous 
nous adressions. Cela m’a fait réfléchir sur ma façon 

de présenter les choses, de moduler mon discours, afin 
d’être entendu de tous sans me montrer trop frontal 

dans la formulation.   

Sur le fond nous étions assez 
alignés. Il y a une prise de 
conscience réelle qu’en aménageant 
le territoire on détruit les sols et en 
premier lieu les sols fertiles, 
c’est-à-dire le placenta de 
l’humanité. Or une telle ressource 
se renouvelle très lentement. Pour 
la construction d’un sol fertile dans 
nos régions, il faut compter un bon 
millénaire.   

Les questions des auditeurs sur l’artificialisation des 
sols ; l’incidence des labours qui représentent une 
perturbation forte pour les organismes vivants dans ces 
sols ; le stockage du carbone à grande échelle dans les 
sols… étaient passionnantes.  

De tels rendez-vous permettent de montrer que la 
science ne fait pas qu’annoncer des catastrophes, 
elle peut aussi apporter des solutions. »  

« Un échange 
entre deux 
disciplines 

permet de varier 
les approches »

MARC-ANDRÉ SELOSSE
Professeur au Muséum national d’Histoire naturelle, auteur de 

nombreux ouvrages dont L’Origine du monde : une Histoire 
naturelle du sol à l’intention de ceux qui le piétinent
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Catherine Larrère, est intervenue dans le cadre d’un séminaire sur les relations entre les scientifiques et les 
politiques, organisé par l’IHEST à destination des cadres du Ministère de l'Économie et des Finances. Familière 

de l’interdisciplinarité depuis de nombreuses années, elle attache de l’intérêt à l’approche de l’IHEST qui 
favorise le questionnement.

« J’interviens depuis une 
trentaine d’années en philosophie 

de l’environnement. J’aime 
particulièrement m’adresser à 

des publics d’adultes, car ils sont 
expérimentés, motivés, posent de 

bonnes questions et sont en demande 
de formation. Dans mes recherches j’ai 

toujours pratiqué l’interdisciplinarité, 
je ne me suis jamais enfermée dans 

le noyau dur de la philosophie, ce qui 
correspond bien à la démarche de 

l’IHEST.»

« Les sciences ont pris dans la vie politique et sociale 
une importance rarement égalée. Les politiques ont 

besoin d’expertises scientifiques : elles font partie des 
considérations (avec celles qui relèvent de l’économie, 

du social, de l’opinion publique…) qu’ils doivent prendre 
en compte pour décider. Mis ainsi en position d’expertise, 

le scientifique sort nécessairement de son champ de 
compétence, comme l’a rappelé Philippe Roqueplo. Il doit 

asséner une vérité alors que le travail scientifique est 
toujours ouvert à la controverse. Or l’état des controverses 

et des incertitudes n’intéresse pas les politiques.» 

« Ma dernière intervention avec 
l’Institut s’est déroulée devant les 
cadres de Bercy. Le sujet portait sur 
les relations entre les scientifiques 
et les politiques.» 

« Ainsi le GIEC est constitué d’un 
groupe d’experts qui précisent bien 
qu’ils s’appuient sur les connaissances 
produites par les scientifiques et font 
l’état de ce qui est stabilisé et de ce 
qui reste à préciser. Ce que dit le GIEC 
dans ses rapports a donc un fort degré 
de probabilité. Mais s’il dit ainsi l’état 

du savoir, il ne dit pas ce qu’il conviendrait de faire, ce 
qui permet aux gouvernements de reconnaître la gravité 
du dérèglement climatique et de ne pas faire grand chose 
pour diminuer les émissions de gaz à effet de serre.»

« Le travail scientifique est un travail collectif où 
l’établissement de la vérité se discute, avec des échanges 
d’arguments entre pairs, ce qui fait que toute vérité 
est provisoire et peut être remise en question par le 
développement des sciences. C’est ce qui m’intéresse à 
l’IHEST, c’est cette possibilité de poser des questions. 
En tant que philosophe mon travail est bien celui-là.»

« Toute vérité 
scientifique est 

provisoire, le 
développement 

des sciences peut 
la remettre en 

question »

CATHERINE LARRÈRE
Philosophe, professeur émérite université Paris 1 Panthéon 

Sorbonne,  spécialiste de philosophie politique et de 
l’environnement
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Enfin, Laurent Bibard, intervenu à plusieurs reprises (clôture du cycle national, webinaire sur l’intelligence 
artificielle), souligne le sens donné par les visions croisées proposées par l’IHEST, dans ses différentes 

programmations.

«  L’IHEST place la rigueur scientifique au service de 
la culture et cela est plein de sens. On se trouve là aux 

antipodes du seul principe de la maximisation du profit et 
cette logique correspond à ce que je recherche lorsque 
j’interviens dans certaines ONG et associations comme 

l’UNAPEI. »

« À l’Institut j’ai notamment eu l’occasion 
de prendre la parole avec Nicolas 

Sabouret* sur le thème : Qu’attendons-
nous de l’intelligence artificielle ? De 

telles interventions sur la base de 
visions croisées font sens. J’ai une 

formation d’une part en philosophie, 
d’autre part en gestion, qui appellent 

toutes deux des approches très 
différentes. La gestion ou l’économie est 

l’art des réponses, la philosophie celui 
des questions. Le réel n’est pas fabriqué 

de disciplines, en revanche on a toujours 
besoin de poser les bonnes questions 

pour faire émerger les bonnes réponses. 
La philosophie est une attitude, cette capacité 

à poser des questions à toutes les disciplines. »

« Pour la cérémonie de clôture d’un cycle national de 
l’IHEST, j’ai travaillé sur l’importance de savoir que l’on 
ignore toujours infiniment. Il est évident par exemple

que personne ne peut connaître l’avenir. On peut juste 
faire certaines hypothèses. Une phrase me plaît tout 
particulièrement : « Personne n’est jamais à l’abri d’une 
bonne surprise ». Le rôle libérateur de l’acceptation de 
l’ignorance, en rappelant que cela peut être le pire et 
le meilleur, a provoqué beaucoup de réflexions chez 

les auditeurs. On peut être saturé de 
merveilles comme de catastrophes. 
Cette réouverture sur l’avenir avec le 
merveilleux et l’espoir est importante. 
Personne n’est jamais fondé à 
présupposer que l’avenir soit forcément 
une catastrophe. »

« Dans cette logique, je me méfie des 
modèles décisionnels. Décider demande 
d’être capable de regarder les choses 
au moment précis où l’on prend la 
décision. Or la plupart du temps nous ne 
faisons que prolonger un existant que 
l’on connaît déjà. La décision suppose 
de s’appuyer sur ce que l’on sait et en 

même temps d’être ouvert à des circonstances que l’on 
ignore. Chaque circonstance dans laquelle on prend une 
décision est en partie nouvelle. Il y a toujours quelque 
chose à l’écoute de quoi on doit se mettre. Il faut écouter 
ce qui se passe et projeter, en partie, les connaissances 
scientifiques que l’on possède. »

« La philosophie 
est cette 

capacité à 
poser des 

questions à 
toutes les 

disciplines »

* Professeur à l’Université de Paris Saclay et directeur de la graduate school en 
informatique et sciences du numérique

LAURENT BIBARD
Professeur de philosophie et de gestion à l’ESSEC, Responsable 

de la filière Management et Philosophie
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UN INSTITUT AU SERVICE 
DE LA FONCTION PUBLIQUE ET 

DE L’INTERMINISTÉRIEL

Cette année 2022 a été marquée par la conclusion d’un partenariat entre l’INSP (Institut National du Service Public) ex-ENA et 
l’IHEST. Ce dernier est en effet partenaire du nouveau réseau interministériel des organismes de formation continue de l’enca-
drement supérieur de l’État, que dirige l’INSP. À ce titre, l’IHEST apportera son expertise à la nouvelle offre interministérielle de 
formation, qui sera proposée à l’automne 2023 dans le catalogue de l’INSP, sous l'appellation « S’appuyer sur les sciences pour 
mieux décider ». Il s’agit d’une véritable reconnaissance de la capacité de l’IHEST à apporter une approche unique à la formation 
continue des cadres supérieurs de l’État sur la prise de décision éclairée par les sciences. 
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« Diplomate de formation, je n’en de-
meure pas moins scientifique à la base. 
Mon parcours universitaire a commencé 
par un cursus en mathématiques appli-
quées aux sciences de l’informatique. 
Si mes études suivantes m’ont conduite 
vers une carrière internationale, cette 
formation scientifique de base m’a tou-
jours été bénéfique, dans ma capacité 
à décider, à tenir compte des enjeux 
scientifiques, dans tous les postes que 
j’ai occupés durant ma carrière. 

Conformément à notre feuille de route, 
l’INSP est aujourd’hui à la tête d’un nou-
veau réseau interministériel des orga-
nismes de formation continue de l’enca-
drement supérieur de l’État. Ce nouveau 
réseau, dont l’IHEST est un partenaire, 
constitue un point essentiel de la ré-
forme de la haute fonction publique.  

Disposer d’un socle à la fois scientifique et concernant les 
ressources disponibles est très important pour les cadres 
supérieurs de l’État. Les décisions doivent s’appuyer sur une 
connaissance éclairée, donc une compréhension des enjeux 
scientifiques et techniques. 

Nous développons les échanges avec tous nos partenaires. 
L’IHEST a participé à deux séminaires de travail du réseau de 
la formation continue, Sylvane Casademont a pris une part 
active à ces travaux, contribuant à installer une dynamique 
fructueuse et à identifier les nouvelles formations propo-
sées aux cadres supérieurs et dirigeants de l’État.

Il s’agit de préparer en commun le catalogue interministériel 
de la formation continue, en s’appuyant sur les instituts qui 
disposent d’expertises et d’offres de formation à un niveau 
d’excellence, soit plus de 30 partenaires. Grâce à cet élar-
gissement de l’offre nous préparons l’ensemble des cadres 
supérieurs et dirigeants de l’État à être mieux en phase avec 

les enjeux du XXIe siècle et les défis des 
politiques publiques. 

Au cœur de cette réforme, notre objectif 
est d’assurer une professionnalisation, 
notamment en matière de transition 
écologique et de transition numérique. 
L’INSP a noué un partenariat très fruc-
tueux avec l’IHEST, sa directrice a for-
mulé des propositions opérationnelles 
destinées à attirer l’ensemble des 
cadres supérieurs et dirigeants, bien 
au-delà de ceux intervenant dans le 
secteur scientifique et technique. La 
nouvelle offre interministérielle de for-
mation, en partenariat avec l’IHEST qui 
sera proposée dès l’automne 2023 dans 
notre catalogue s’intitule « S’appuyer 
sur les sciences pour mieux décider ». 

Nous sommes dans une démarche qui 
vise à décloisonner les approches, 

l’objectif est de former selon un socle de connaissances 
nos cadres supérieurs et d’identifier quelles formations ils 
doivent suivre pour appréhender la complexité du monde. 

L’approche identifiée avec l’IHEST sur « l’appui à la décision 
publique » correspond parfaitement aux besoins de l’enca-
drement supérieur. Nous allons tester son attractivité. Cette 
première action pourra nous inspirer dans nos autres ac-
tions de formation : celle, initiale, de nos élèves fonction-
naires, ou celle continue dans le cadre des formations statu-
taires comme le CSPA (Cycle supérieur de Perfectionnement 
des Administrateurs). Un tel programme va nous aider à ali-
menter les parcours que nous mettons en place auprès de 
nos différents publics. 

Nous nous réjouissons de ce partenariat qui en est à ses 
débuts et auquel beaucoup d’autres initiatives communes 
viendront s’ajouter.»

« Disposer d’un 
socle à la fois 
scientifique 

et concernant 
les ressources 
disponibles est 
très important 
pour les cadres 
supérieurs de 

l’État »

 SYBILLE MERT
Directrice de la formation initiale et continue de l’INSP
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UN INSTITUT AU SERVICE 
DES TERRITOIRES

Fin 2018, l’IHEST lançait une offre spécifique pour les territoires. Inspirée de la pédagogie du cycle national, elle propose de co-
construire avec les acteurs locaux, des programmes sur mesure pour traiter une question à fort enjeu pour leur territoire. Pour 
éclairer la problématique traitée, l’IHEST mobilise apporteurs de connaissances et de retours d’expérience : chercheurs, experts, 
professionnels, témoins. 

Dans le cadre de rencontres, baptisées universités territoriales, une démarche d’intelligence collective est proposée, avec l’ob-
jectif d’élargir le champ des connaissances, de réunir des interlocuteurs qui se parlent peu et d’identifier des pistes d’actions 
concrètes. 

Depuis leur lancement, les universités territoriales apportent la preuve, à chaque nouvelle édition, de la dimension structurante 
de la méthode de l’IHEST. Éclairer les sujets de société qui se posent aux collectivités locales, par la science et la technologie per-
met un approfondissement de la réflexion. Les participants partagent leurs approches. La créativité et l’innovation s’en trouvent 
stimulées, ce dont témoigne Isabelle Striga, présidente de Lubrizol France. Elle a participé à l’université territoriale organisée 
avec la Métropole de Rouen les 1er et 2 décembre 2022, sur une thématique d'avenir : industrie zéro carbone en 2050, un horizon 
atteignable ?
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« La métropole de Rouen s’est 
beaucoup concentrée sur le 

développement du territoire et 
notamment le tourisme dans 
un premier temps. L’activité 

industrielle n’avait pas été le cœur 
des attentions des élus mais elle 
le devient. À nous de saisir cette 

opportunité pour faire avancer les 
choses. 

La décarbonation de l’industrie 
est un sujet sur lequel nous travaillons depuis des années. 
Il nécessite un travail collectif pour mutualiser les études, 

les équipements. On ne va pas gagner seul. Nous étions 
invités jusque-là à des réunions d’information. L’université 

territoriale a proposé un travail collectif, avec des sous-
groupes, il a permis de regarder ce qui se faisait ailleurs, 

dans d’autres régions de France et en Europe. Ces deux 
jours sur la neutralité carbone d’ici 2050 ont été l’occasion 
de débats, de rencontres avec les élus, les industriels, des 

scientifiques… Les échanges lors des ateliers ont permis de 
faire passer des idées. 

Les chercheurs sont indispensables 
sur de tels sujets, il faut sortir des 
idées reçues sur la décarbonation 
et l’industrie de demain. Les paroles 
de l’un des enseignants chercheurs 
m’ont marquée. Il rappelait que 
l’industrie avait encore l’image 
du film “Les temps modernes”, 
de Chaplin. Cela fait beaucoup 
réfléchir pour attirer les talents. 
Des jeunes brillants préfèrent 
parfois mettre leur formation 

au service des ONG plutôt qu’en entreprise, pensant qu’il 
n’est pas possible de la faire bouger de l’intérieur. Or il est 
indispensable d’effectuer ce pas de côté et l’on dispose 
de peu de temps pour décarboner l’industrie.

Les élus font avancer les lois, les règlements : autorisations 
industrielles, permis de construire, PLU… Il est important 
de penser ensemble le déploiement de l’industrie à 10 ans.

Lors d’un tel rendez-vous il est essentiel aussi que toutes 
les sensibilités, toutes les tendances soient représentées, 
afin de se comprendre les uns les autres. Les sujets sont 
abordés sous forme de débats d’idées, en terrain neutre. 
Sachant que nous avons tous le même objectif, selon des 
approches différentes, il est indispensable que toutes les 
sensibilités du territoire soient présentes et s’expriment. »

« La décarbonation 
de l’industrie 

nécessite un travail 
collectif, on ne va 
pas gagner seul »

ISABELLE STRIGA
Présidente de Lubrizol France 
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UN INSTITUT AU SERVICE 
DES ENTREPRISES

Le 23 novembre 2022, le conseil d’enseignement de l’IHEST 
validait la liste des 50 auditeurs retenus pour suivre le cycle 
national 2023 : « individus, entreprises, territoires : habitabi-
lité de la terre et nouveaux modèles de société ? ».  Le quart 
des auditeurs qui composent la promotion 2023 est issu du 
monde de l’entreprise. Ce niveau de recrutement correspond 
à celui qui était visé par l’IHEST pour répondre aux objectifs 
de diversité fixés par son COP* 2020-2024, notamment celui 
de mieux se faire connaître dans le monde des entreprises. 
Un exercice de longue haleine mené par la directrice de l’Ins-
titut et sa chargée de relations avec les entreprises qui ont 
multiplié les entretiens avec les directions des ressources 
humaines et les services de formation de nombreuses entre-
prises. Un exercice qui a porté ses fruits, puisqu’outre Thalès, 
Dassault Aviation, ou Human’s Matter fidèles à l’IHEST pour la 
formation de leurs cadres, les entreprises Ariane Group Ma-
zars, Watt & Well, Dormakaba et le MEDEF sont ainsi pour 
la première fois, représentés dans une promotion du cycle 
national.

Parmi les raisons qui motivent les entreprises à s’engager 
dans une démarche de formation avec l’IHEST, la question des 
transitions arrive en tête. Ainsi, Armelle Lequin, VP, directrice 
de l’ingénierie de Thalès rappelait dans la lettre de soutien 
au candidat de l’entreprise, son attachement aux transitions 

majeures qui traversent la société : la transition écologique 
et la transition numérique. Elle mentionnait que ces sujets 
transverses aux mondes civil et militaire représentent un en-
jeu d’ingénierie clef pour les équipes de Thalès et que la for-
mation délivrée par l’IHEST contribuait à une meilleure com-
préhension des paramètres technique et sociétaux à prendre 
en compte dans les décisions.

Le constat est sensiblement identique pour Jean-Frédéric 
Laurent, Président de Port Autonome de Bordeaux qui sou-
ligne que les thématiques du cycle national correspondent 
aux défis que les ports doivent relever. Parmi les motivations 
qui le conduisent à soutenir la candidature d’un de ses col-
laborateurs au cycle national de l’IHEST, il met en avant sa 
volonté de former ses équipes afin qu’elles soient capables :

• d’appréhender de manière globale des enjeux, tels que 
l’accompagnement sociétal des mutations sous-jacents,

•  d'agir avec efficacité pour contribuer significativement 
à la transformation de son modèle économique et aux 
objectifs de neutralité carbone fixés à 2050.
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UN INSTITUT AU SERVICE 
DES CITOYENS

« DÉCIDER AVEC LES SCIENCES », 
LA NOUVELLE CHAÎNE DE PODCASTS DE L’IHEST

En 2021, l’IHEST inaugurait le format des podcasts pour va-
loriser les rapports d’ateliers produits par les auditeurs 
dans le cadre du cycle national. Les sujets de ces derniers, 
en lien avec l’actualité apportent des réponses étayées aux 
questionnements citoyens, d’où le choix de l’IHEST d’élargir 
leur audience. Fort du succès des premiers podcasts, l’Ins-
titut a lancé sa propre chaîne. Baptisée « Décider avec les 
sciences », elle propose aux citoyens de décrypter enjeux et 
mutations à l’œuvre dans la société en s’appuyant sur les 
connaissances scientifiques. 

UNE ANNÉE RICHE 
EN PARTENARIATS MEDIA
L’IHEST a initié un partenariat avec le magazine Pour l’Éco, à 
l’occasion des deux voyages internationaux de la promotion du 
cycle national. Animé par des valeurs et approches communes, 
le partenariat sera étendu à la publication d’un Hors-Série Pour 
l’Éco, dédié à la thématique du cycle national 2023. L’IHEST a 
également collaboré aux pages du jeune media dédié à la tran-
sition écologique : Green ID. Dans son numéro 2 « La France 
prête aux transitions », deux articles ont été co-signés par Oli-
vier Magnan, rédacteur en Chef et l’IHEST :

• Le premier sur les forêts accorde une large place aux 
conclusions du rapport d’ateliers des auditeurs de la 
promotion 2021-2022 sur ce même thème.

• Le second sur le recyclage du plastique fait intervenir 
Nathalie Gontard, directrice de recherche en sciences de 
l’aliment et de l’emballage à INRAE, en qualité d’ancienne 
auditrice de l’IHEST.

Enfin, le partenariat media avec The 
conversation a été reconduit. Il a donné 
lieu à la publication d’une série d’articles 
sur les défis climatiques, réalisés dans le 
prolongement des sessions de formation 
du cycle national, sur la base d’inter-
views des intervenants.

« La réalisation de podcasts pour 
l’IHEST m’a permis d’acquérir une 

connaissance assez large des 
questions liées au développement 

durable »
« En 2022 j’ai réalisé un reportage lors de l’université 

territoriale de Rouen sur le thème de la neutralité 
carbone. J’ai travaillé sur des sujets tels que la 

question des sols, les grands fonds marins, etc. Je 
rencontre des experts de très haut niveau, d’une 
qualité, d’une précision auxquelles j’ai la chance 
de pouvoir accéder. Je commence à avoir une 
petite expertise sur ces sujets, c’est un énorme 

atout dans mon métier. L’expérience est aussi très 
formatrice pour moi en tant que citoyenne. De plus, 
j’ai l’avantage d’y accéder de façon confortable car 
je réécoute les enregistrements plusieurs fois pour 

réaliser ces podcasts, cela m’apporte beaucoup.
En juin 2022, j’ai assisté à la remise des synthèses 

des rapports réalisés par les auditeurs du cycle 
de formation national. Il se déroulait au Conseil 

économique, social et environnemental. Les 
auditeurs que j’ai interviewés, décideurs ou 

entrepreneurs, m’ont tous dit que cette formation 
était épanouissante et valorisante, qu’elle les 

transformait, qu’après ce petit virage, ils allaient 
appréhender l’avenir différemment. »

AMÉLIE DELLOYE-DROUET
Journaliste

Rendez-vous sur 
les plateformes 

suivantes :
Apple podcast 

Spotify
Deezer

Podcast addict
Amazon music
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« La proximité de nos approches 
était évidente » 

« Nous avons été contactés par l’IHEST il y a deux ans, la proximité de nos approches était évidente. Pour L’Éco 
propose de la pédagogie économique destinée aux bac-2 à bac+2. Nous désirons leur faire découvrir l’économie 

objective avant la polémique économique. En France les bases de l’économie sont mal connues. Une partie de 
l’explication tient au fait que l’on n’apprend pas l’économie au lycée mais un mélange d’économie, de sociologie et 
de sciences politiques. Ce mélange ne permet pas d’aborder l’économie en tant que science dure. Le constat m’a 
conduit à créer Pour L’Éco, afin que les jeunes, mais aussi les parents, les professeurs qui nous lisent, retrouvent 

et maîtrisent les concepts de l’économie ; qu’ils comprennent aussi que l’économie c’est la vie. Il n’y a pas un 
instant de l’existence qui ne soit pas lié à l’économie.

Parallèlement, nos enquêtes montrent que trois sujets préoccupent les jeunes en priorité : le climat, suivi par 
les inégalités et l’économie parallèle. Or il est clair que dans le réchauffement climatique, l’économie joue un rôle 
énorme à la fois dans les causes et dans les conséquences. Notre rubrique sur la Responsabilité de l’entreprise 
traite presque systématiquement des mesures à prendre pour que l'empreinte climatique soit la plus discrète 

possible.

L’IHEST vise lui un public adulte de décideurs, mais l’approche est la même. Il s’agit de mettre les gens en contact 
avec les bases scientifiques.

D’ores et déjà des journalistes de Pour L’Éco ont réalisé des reportages sur les activités de l’IHEST. Nous prévoyons 
d’aller plus loin et de publier un de nos trois hors-série annuels en collaboration avec l’Institut. Le premier sortira 

en septembre, il portera sur la planète durable et ses aspects économiques et sociaux. Le contenu sera réalisé par 
Pour L’Éco en partie sur des propositions de l’IHEST.

Au moment où la science est contestée, où elle devient de plus en plus complexe, où elle est confrontée aux fake 
news, aux vérités alternatives…, elle doit être expliquée pour s’imposer. En biologie par exemple, l’éthique, qui 

consiste à faire les choix sur ce qui doit être développé, n’est pas suffisamment enseignée. Elle est pourtant la clé 
pour l’acceptabilité de la science par le plus grand nombre. »

STÉPHANE MARCHAND
Directeur, rédacteur en chef du magazine Pour L’Éco
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LE THÈME DE LA FORMATION 
2021-2022 : 

MOBILISER LES RESSOURCES 
POUR LES TRANSITIONS

1 -  La Voie - Edgar Morin

Depuis 2019, le cycle national, formation phare de l’IHEST, 
s’attache à mieux comprendre les deux transitions majeures 
qui bouleversent nos sociétés : la transition écologique et 
la transition numérique. La question des transitions a ainsi 
été abordée sous différents angles au fil des promotions : 
comment préparer les transitions (2019-2020) ? Comment les 
affronter (2020-2021) ? Dans cette continuité, le cycle natio-
nal 2021-2022 s’est attaché à étudier les ressources pour les 
transitions : 

« MOBILISER LES RESSOURCES POUR 
LES TRANSITIONS : TRANSFORMATIONS, 
RUPTURES, MÉTAMORPHOSES »
De quelles ressources la société dispose-t-elle pour mettre en 
œuvre ou affronter les transitions ? Le programme a abordé 
la question des ressources sous toutes ses facettes : natu-
relles, scientifiques, technologiques, financières, politiques 
mais surtout la première et la plus déterminante, la ressource 
humaine. Le questionnement a porté sur le rapport de cette 
dernière à son écosystème, à la Terre et sur ses capacités à 
effectuer des changements plus ou moins radicaux à plus ou 
moins long terme.

Étudier la question des ressources a permis aux participants 
de s’interroger en permanence sur la manière d’effectuer les 
transitions : transformations, ruptures ? ou métamorphoses, 
comme le propose Edgar Morin1. Un cycle de formation dont 
l’ambition était d’appréhender l’ampleur du chemin à parcou-
rir et des ressources à investir.

LES SESSIONS THÉMATIQUES EN 2022
Séminaire d’intégration - Les concepts : 

ressources, transitions, transformations, ruptures, 
métamorphoses : de quoi parle-ton ?

SESSION 1 SEPTEMBRE 2021

Les jeunes générations, ressource pour quel avenir ?
SESSION 2 OCTOBRE 2021

Santé humaine, environnement, économie : 
ressources limitées ou interdépendantes ?

SESSION 3 NOVEMBRE 2021

Voyage d’études en région : Recherche, innovation 
et industrie en Occitanie :  des ressources pour la 

transition
SESSION 4 : DÉCEMBRE 2021

Les technologies : ressource ou finalité ? 
SESSION 5 : JANVIER 2022

L'accès aux ressources : coopération ou conflits ?
SESSION 6 : FÉVRIER 2022

Les systèmes et les organisations : rupture, résilience 
ou métamorphose ? 

SESSION 7 : MARS 2022

Voyage d’études au Danemark
SESSION 8 : AVRIL 2022

Voyage d’études au Sénégal
SESSION 9 : MAI 2022

Clôture officielle du cycle national de formation. 
Présentation des rapports d’atelier devant les 

membres du conseil économique et social le 16 juin.
SESSION 10 : JUIN 2022
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« Les derniers cycles nationaux de l’IHEST ont été 
consacrés à la question des transitions dans toutes ses 

dimensions : climatiques, numériques, énergétiques… Ils 
sont abordés dans une logique évolutive, pour former un 

ensemble cohérent. Cette dimension se retrouve dans les 
titres des cycles : Préparer les transitions ; Affronter les 

transitions ; Mobiliser les ressources des transitions. 

Le cycle 2022 titrait " Mobiliser les 
ressources pour les transitions ".  

Les questions de ressources y 
compris de sécurité alimentaire 

se posent de plus en plus, y 
compris pour les pays développés. 

Le Covid, la guerre en Ukraine 
notamment ont renchéri les coûts 

des matières premières. Gaz à effet 
de serre, perte de la biodiversité, 
augmentation de la démographie, tous ces phénomènes 

font que pour certains spécialistes nous sommes déjà 
face à une crise de l’habitabilité. Plutôt que d’un concept 

d’adaptation devenu insuffisant, on parle désormais de 
transformation du modèle d’habitation et de consommation.

Mais comment créer des modèles de systèmes de 
production et de consommation moins extractifs et 

émissifs et quels modèles de société doivent émerger ? 
Une autre question se pose alors, celle de leur application : 

Peut-on convenir de disciplines collectives ou doit-on 
prendre des mesures d’autorité ? Quelle éducation pour que 

les citoyens puissent faire face au modèle de transition ? 
Existe-t-il un modèle alternatif ? On le voit, il s’agit bien d’un 

problème transversal et non cloisonné.

La transition est en effet, au carrefour de tous les 
secteurs, de toutes les échelles de gouvernance. Nous 
abordons les débats à une dimension territoriale, nationale 
et internationale, dans tous types d’organisation : 
administrations centrales, collectivités, coopératives, 
entreprises. Cela appelle la quasi-totalité des domaines de 
compétence, donc la transversalité.

Les nouveaux défis impliquent 
dans la recherche comme dans la 
formation de sortir de ses domaines 
disciplinaires, pour travailler avec 
les acteurs de la société. Ce débat 
est devenu incontournable.

Interdisciplinarité et intelligence 
collective sont les spécificités 
de l’IHEST, elles s’inscrivent dans 
l’ADN de l’Institut. On ne forme pas 

pour un secteur, pour une administration. Chaque année 
les profils des auditeurs sont très divers : chercheurs, 
hauts fonctionnaires, cadres supérieurs, élus, journalistes, 
consultants. Cette diversité de profils fait que l’on ressort 
du cycle différent. En tant qu’ancienne auditrice j’en ai fait 
l’expérience. On apprend, on écoute, on partage, on réfléchit 
collectivement, hors de son domaine de compétence. 
On apprend à interroger la science sur les questions de 
société, on s’interroge sur ses propres responsabilités. 
Cela amène à comprendre pour mieux agir de façon 
transversale. On questionne la science pour venir en appui 
à la décision publique, pour affronter les bouleversements 
engendrés par le changement climatique, conduire les 
transformations. La capacité des individus, des entreprises 
et des états à comprendre est déterminante pour agir. Dans 
le cadre de leurs travaux, les auditeurs ont l’opportunité 
de réfléchir et d’imaginer les scenarii des futurs possibles 
pour anticiper les crises du futur et mieux les gérer. »

« La transition est 
au carrefour de tous 

les secteurs, de 
toutes les échelles 
de gouvernance »

ROSA ISSOLAH
Conseillère scientifique IHEST, membre de l’Académie 

d’Agriculture de France
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« Le CEA m’a donné cette chance de réaliser le cycle de 
formation de l’IHEST. Je l’ai prise comme une opportunité 

d’ouverture, une expérience multiculturelle, un espace 
de réflexion et d’apprentissage, l’opportunité d’une 

ouverture sur les défis sociétaux. Les intervenants sont 
variés, riches en expérience. La sélection des profils 

constitue un groupe très impliqué, 
complémentaire, à même de mettre 

en commun son expérience et 
d’apporter ses connaissances. Cela 

crée un réseau capable de faire 
bouger des lignes.

Aller jusqu’à la certification 
correspondait à un degré d’exigence 
que je voulais m’imposer. Le travail 

demandé n’est pas supérieur à celui 
de l’année, en revanche cela finalise 
la formation, permet d’aller jusqu’au 

bout de la démarche en passant 
devant un jury.

Les deux rapports à réaliser sont 
importants. L’atelier auquel je 

participais portait sur les fonds 
marins. Les recherches sur un sujet 

hors de son champ habituel demandent un certain effort. 
La note individuelle permet quant à elle de formaliser 

une problématique de son choix, ce qui laisse la 
possibilité de sélectionner ce qui nous tient à cœur. Mon 

sujet portait sur technologie et environnement, leurs 
oppositions et leurs convergences. J’ai pu approfondir 

au-delà de recherches scientifiques classiques. Le 
croisement sciences humaines et sciences dures que 

promeut l’IHEST m’a permis d’aller plus loin. 

À l’IHEST, j’ai particulièrement apprécié l’apprentissage 
de l’intelligence collective, que j’ai immédiatement 
mise en pratique dans mon équipe pour résoudre 
des problèmes complexes. L’autre apport important 
de l’Institut a été l’éclairage multiple d’un problème 
complexe, en tenant compte d’une multitude de 

données : scientifiques, humaines, 
philosophiques, éthiques, 
économiques. La prise en compte 
de tous ces paramètres pour un 
scientifique, dans une note qui vise 
à éclairer la décision politique est 
indispensable.

Le scientifique est là pour éclairer 
sur certains aspects, donner 
certains éléments. La démarche 
de l’IHEST permet d’aller au-delà 
de l’expertise pour se confronter 
aux arguments non scientifiques 
et éventuellement orienter cette 
expertise par rapport à d’autres 
paramètres. La science n’est pas 
une vérité figée et selon la manière 
de formuler la question la réponse 
sera différente. Cela demande donc 

un dialogue entre les différents acteurs. Il faut savoir 
rassembler les parties prenantes pour prendre 
en compte différents angles et instruire un dossier. 
L’IHEST apporte cet apprentissage. »

« La démarche 
de l’IHEST permet 
d’aller au-delà de 
l’expertise pour 
se confronter 

aux arguments 
non scientifiques 

et à d’autres 
paramètres »

THOMAS ERNST
Directeur scientifique du Leti, CEA
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UNE FORMATION CERTIFIANTE
Pour la seconde année l’IHEST a délivré la certification « Uti-
liser la démarche scientifique dans la prise de décision » à 25 
auditeurs de la promotion Rosalind Franklin. Mise en place 
en 2021, cette certification se décline en un ensemble de 
compétences professionnelles (cf. encadré ci-dessous). Elle 
est délivrée aux auditeurs à l’issue d’un processus exigeant. 
Un rapport de synthèse individuel rédigé par chaque auditeur 
sert de base à l’évaluation des trois premières compétences 
Le choix du sujet est libre, avec pour seule exigence d’être en 
lien avec le thème du cycle national. Le rapport écrit d’une 
dizaine de pages doit s’appuyer sur la démarche scientifique 
(compétence 1) et proposer 3 regards différents sur le sujet 
choisi, afin de rendre compte de débats et controverses (com-
pétence 2). Enfin la compétence 3 est évaluée à partir d’une 
présentation orale devant un binôme d’évaluateurs (scienti-
fique et membre de l’IHEST).

Les travaux menés en ateliers collectifs par les auditeurs per-
mettent quant à eux l’évaluation des deux dernières compé-
tences (4 & 5).

L’IHEST est le seul organisme de formation à pouvoir déli-
vrer la certification « Utiliser la démarche scientifique dans 
la prise de décision ». Celle-ci permet notamment à l'Institut 
de mettre en évidence l’utilité de l’expertise scientifique pour 
éclairer les choix des décideurs publics et privés, ainsi que 
son caractère essentiel dans un monde en transition.

Sur le plan pratique, la reconnaissance par France Compé-
tences de l’IHEST comme certificateur de compétences per-
met l’utilisation du Compte personnel de Formation (CPF) par 
les auditeurs pour financer leur formation à l’IHEST. Enfin, la 
certification constitue un élément d’attractivité pour les sa-
lariés des grandes entreprises et leurs directions de la forma-
tion et des ressources humaines.

Les 5 compétences évaluées dans le cadre de la 
certification « Utiliser la démarche scientifique 

dans la prise de décision » :

1
CONDUIRE UNE ANALYSE AVEC LA DÉMARCHE 

SCIENTIFIQUE

2
ANTICIPER LES RISQUES DE DÉBATS ET DE CRISES 

ASSOCIÉS AUX ÉVOLUTIONS SCIENTIFIQUES 
ET TECHNOLOGIQUES ; PRÉSENTER UNE ANALYSE 

AVEC ASSERTIVITÉ

3
PRÉSENTER UNE ANALYSE AVEC ASSERTIVITÉ 

POUR CONVAINCRE

4
MOBILISER L’INTELLIGENCE COLLECTIVE

5
DÉVELOPPER SON ESPRIT CRITIQUE
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« Les différentes forces économiques, 
politiques, technologiques… les 

tendances culturelles et sociales 
influencent les décideurs. 

Lorsqu’un sujet d’actualité émerge, 
les responsables sont de facto 

imprégnés par ces discours et leur 
décision influencée par les modes, 

par l’actualité médiatique et par les 
acteurs en présence qui s’appuient sur 

ces modes.

La certification  délivrée par l'IHEST 
constitue la preuve que le décideur a appris à prendre la 

distance et  le recul nécessaire, aidé par les ressources et 
la démarche scientifiques, qu’il peut débattre à partir de 

connaissances avérées et de champs d’incertitudes. 

La méthode scientifique  s’appuie à la fois sur le 
recoupement des sources, l’approfondissement des 

concepts et des problématiques et prend en compte la 
profondeur historique des pensées et des idées. Elle se 

nourrit de cette tradition de controverses entre pairs, 
fondées sur l’observation, la démonstration, la cohérence et 

la réfutabilité, pour dépasser le simple sens critique.

En science, chaque discipline se construit sur des 
concepts, des articulations logiques et des sous-domaines, 
souvent traversés par différents courants de pensée. Il est 

donc important d’apprendre à contextualiser et décrypter 
les champs du savoir. Il ne s’agit pas de faire d’un décideur 

un scientifique quand il ne l’est pas, mais qu’il puisse 
clarifier ses présupposés, qu’il acquière une procédure 

d’examen et soit capable de faire appel à des ressources 
qualifiées pour créer des contextes et situations de 

réflexion. 

Le programme du cycle IHEST s’appuie 
sur des cas de figure, des thématiques, 
des sujets actuels. Il donne une 
autorité, renforce la légitimité des 
hauts potentiels en entreprise, il 
apporte une envergure intellectuelle et 
sociale à des personnes parfois trop 
circonspectes, que le doute habite tout 
en les paralysant, alors que c’est l’un 
des moteurs de la science.

La certification auprès de France 
Compétences montre aussi 

l’ouverture de ce programme. Elle construit un discours 
professionnalisant, plus audible pour les organisations et 
entreprises. Une telle formation fournit un moyen d’évoluer 
et de favoriser la montée en compétence. Le décideur ne va 
pas seulement réfléchir, il va aussi se poser la question du 
comment il réfléchit, comment il raisonne. Pour y parvenir il 
a besoin des ressources scientifiques les plus pointues.

De par l’intitulé même de sa mission, « Décider avec la 
science », l’IHEST est à la pointe de l’innovation et la 
certification, unique en France, est un moyen d’opérer sur le 
champ social et économique. Mais décider avec la science, 
c’est aussi décider avec le collectif, donc amener les 
décideurs à la pensée collective avec toute sa richesse. La 
décision délibérative éclairée par la science permet ainsi la 
consolidation de profils responsables.

La diversité est également importante. Une certification 
attire des métiers et responsables très différents, ce qui 
construit une richesse dans l’altérité et la complémentarité. 
Cette formule reconnue apporte aussi un justificatif aux 
entreprises qui veulent envoyer leurs hauts potentiels 
suivre le cycle national pour les faire évoluer en interne. 
Ce type de programme est un moyen pour elles d’attirer, de 
fidéliser et promouvoir les talents dont elles ont besoin. »

« La certification 
donne une 

autorité, renforce 
la légitimité des 
hauts potentiels 
en entreprise »

ETIENNE-ARMAND AMATO,
Maître de conférences en sciences de l’information et de la communication université 

Gustave Eiffel. Enseignant-chercheur, auteur et conseiller, laboratoire DICEN-IDF
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« La certification m’apparaissait 
indispensable. Une formation qui ne 

donnerait pas lieu à une validation 
des blocs de compétences n’aurait 

pas de valeur à mes yeux.
 

Dans le cadre du cycle de formation, 
nous avons tous à réaliser une note 
collective par petits groupes et une 

note individuelle, que nous allions 
jusqu’à la certification ou non. Ces 
notes s’accompagnent également 

de séquences de réflexions sur 
le développement et l’usage de 
compétences psycho-sociales 

notamment dans la construction 
d’une dynamique de groupe. En 

matière d’intelligence collective, 
nous avons rencontré plusieurs 

experts qui nous ont présenté leur fonctionnement en 
faisant référence à une méthode (sociocratie, méthode 

C-K, théorie U …). 
 

La note individuelle est intéressante 
car il s’agit d’une démarche d’auto-
formation et d’auto-documentation 
s’appuyant sur une documentation 
scientifique. J’avais choisi un sujet 
ambitieux relatif à la géopolitique 
de l’eau dans les pays en voie de 
développement. Au final, un tel 
travail se rapproche davantage 
d’un rapport d’étonnement. Pour le 
réaliser je me suis fondé sur des 
travaux de recherche, des notes de 
l'IHEDN et sur des échanges avec 
des professionnels rencontrés lors 
des séminaires de l’IHEST mais 
aussi à travers des entretiens avec 
des professionnels de la caisse des 
dépôts ou de PS-eau. 

La note collective portait sur la ville face au changement 
climatique. Elle m’a permis de rencontrer des personnes 
auxquelles je n’aurais jamais eu accès autrement : 
architectes de renom, urbanistes spécialisés sur la 
transition climatique, personnels des ministères…. »

« Une formation 
qui ne donnerait 

pas lieu à une 
validation 

des blocs de 
compétences 

n’aurait pas de 
valeur à mes 

yeux »

DAMIEN LENOUVEL
Directeur CASF – Bischwiller
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Les auditeurs de la promotion témoignent de leur expérience de la certification et de leurs motivations 
à se soumettre à son processus d’attribution :

« Au cours du cycle national de formation, nous 
avons la possibilité d’aller jusqu’à la certification. Les 

exigences ne me paraissaient pas énormes par rapport à 
l’ensemble du travail à fournir. Outre 

la grille de compétences avec son 
auto-positionnement et l’évaluation 

de son évolution personnelle, 
nous avions un rapport à réaliser 

dans le cadre d’un atelier collectif 
sur les jumeaux numériques et 

nous devions tous produire une 
note individuelle. Cette note d’une 

dizaine de pages donnait lieu à 
une présentation orale pour la 

certification, ce qui représentait 
pour moi une façon d’aller jusqu’au 

bout de mon année de formation.

La note individuelle portait sur un sujet de son choix. 
Au-delà des recherches qu’elle demande, la présentation 
orale permettait un retour de la part du jury constitué 

d’une personne de l’IHEST et d’un 
expert extérieur. J’avais choisi un 
sujet sur l’agroécologie sans rapport 
avec mon activité professionnelle. 
Il m’était venu à la suite d’une visite 
dans le dijonnais où nous avions 
rencontré des chercheurs de 
l’INRAE et des agriculteurs, testant 
une démarche sans pesticides ni 
engins mécaniques. Les résultats 
n’étaient pas satisfaisants mais ce 
qui m’avait paru intéressant c’était 
cette approche liant l’expérience et 
la connaissance des agriculteurs 
à la recherche scientifique pour 
travailler sur la restauration 
des milieux. Une autre question 

se posait selon moi, comment amorcer la transition 
sans pour autant culpabiliser les agriculteurs sur les 
méthodes employées auparavant ? »

« La certification 
représentait 
pour moi une 
façon d’aller 

jusqu’au bout de 
mon année de 
formation »

HÉLÈNE BREARD
Directrice Les Petits Débrouillards Grand Ouest



IHEST - RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022

33

UNE OFFRE  NAT IO NAL E  DE FO R MAT IO NUNE OFFRE  NAT IO NAL E  DE FO R MAT IO N

UNE OUVERTURE 
SUR LE MONDE

Avec la fin de la pandémie de Covid, la promotion Rosalind 
Franklin a pu bénéficier pleinement de l’expérience  pré-
cieuse et généralement marquante procurée par les voyages 
d’études  pour l’ensemble des participants. Les voyages 
d’études invitent les auditeurs, à la découverte d’autres 
cultures, pratiques et écosystèmes. Cette ouverture vers 
d’autres univers est une dimension majeure de la formation. 
Elle conduit les participants à se décentrer, à questionner les 
idées reçues et à élargir leurs connaissances. Les voyages 
contribuent également à renforcer la cohésion de chaque 
promotion. C’est donc au Danemark puis au Sénégal que la 
promotion Rosalind Franklin est allée s’immerger quelques 
jours.

« Des voyages pour proposer 
une découverte et une 

rencontre avec l’autre »
« Les voyages ont un statut particulier dans le 
cycle national de formation. Notre ambition est 
de proposer une découverte et une rencontre 
avec l’autre. En 2022 les auditeurs sont partis 

au Danemark et au Sénégal. L’intérêt de visiter 
ces deux pays, très éloignés culturellement et 

géographiquement, c’est l’expérience, qui provoque 
l’étonnement et permet les découvertes. 

Chaque voyage d’étude est un temps fort de 
découverte et de cohésion du groupe. 

Sa programmation et son exécution doivent 
beaucoup à nos partenaires et la qualité de leurs 

réseaux.”

LUCILE GRASSET
Directrice adjointe de l’IHEST

Fresque « Armez-vous de sciences » sur les murs de l’Université Cheick Anta Diop, Dakar
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VOYAGE D’ÉTUDES EUROPÉEN : 
LE CAS DU DANEMARK
Les enquêtes s’accordent à le dire : les danois semblent être 
les plus heureux des européens. Quelles ressources les da-
nois mettent-ils en œuvre pour parvenir à ce résultat ? Sont-
elles à chercher dans l’organisation économique et sociale du 
pays ? Pays riche à faible taux de chômage, le modèle social 
de flexisécurité et le fonctionnement collectif du Danemark 
sont souvent cités en exemple, comme sa qualité de vie. Son 
système éducatif et universitaire, largement financé par le 
secteur privé est d’une grande qualité et le continuum ensei-
gnement-vie professionnelle est parfaitement assuré. Même 
si le pays figure parmi les plus gros émetteurs de GES dans 
le monde (25% au-dessus de la moyenne mondiale), le Da-
nemark a engagé sa transition énergétique et s’est fixé des 
objectifs ambitieux de neutralité carbone. Il a également une 
longueur d’avance, en matière d’économie circulaire et son 
urbanisme intègre depuis longtemps les conditions de vie et 
l’environnement. 

Cette escale au Danemark a donc été l’occasion pour les au-
diteurs du cycle national d’aller à la rencontre des acteurs de 
ce pays et de découvrir les modalités mises en œuvre pour 
réussir ses transitions.

Le voyage s’est ainsi attaché à proposer plusieurs champs 
d’exploration parmi lesquels : 

• Le positionnement politique du Danemark sur le plan 
européen et international,

• Les ressources et l’approche danoise des transitions 
écologique et numérique,

• L’université et le système éducatif danois,

• L’histoire, l’architecture et les modes de vie de 
Copenhague,

• Le modèle alternatif d’écologie industrielle de Kalunborg,

•  Les relations sociales et les conditions de travail au 
Danemark.
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Parmi les hôtes de ce voyage au Danemark, Hanne Leth Andersen, Rectrice de l’Université de Roskilde, 
a présenté les défis du système éducatif danois :

« Le Danemark compte huit universités. À Roskilde il 
nous paraît très intéressant d’être en relation avec des 

établissements comme l’IHEST qui accueille des auditeurs 
avertis. Nous leur avons exposé les défis du système 
éducatif danois, à travers une présentation de l’État 

providence danois, et de l’histoire de l’éducation nationale. 
Je suis ensuite intervenue sur le thème des approches et 
des compétences pour le futur, avec 

un focus sur la pédagogie par projet à 
Roskilde.

Les auditeurs ont terminé la journée 
par une visite du campus avec notre 

architecte, car la pédagogie est 
intégrée aux bâtiments, avec des 

salles de rencontre, de réunion pour 
les groupes projet et un campus vert 

qui invite les étudiants à se retrouver 
et poursuivre les discussions sur le 

climat. 

Roskilde est une université de réforme. 50% du temps 
des étudiants est consacré à la pédagogie par projet. 
Les examens suivant le travail par projet se déroulent 
à l’oral et par groupe, avec une évaluation individuelle. 
Nous avons entamé cette approche il y a plus de 50 
ans, inspirés par les universités américaines, tels que 
McMaster au Canada. Une difficulté récente consiste 

dans le contrôle renforcé demandé 
aujourd’hui par l’État et qui limite 
la liberté des étudiants. Les laisser 
travailler de façon indépendante et 
motivée sur des problèmes réels, tout 
en détaillant à l'avance les résultats 
de l'apprentissage, est un équilibre 
délicat.

Il y a 25 ans la théorie était 
prédominante. Désormais nous 
donnons la priorité à la rencontre 
entre science et réalité de terrain. 
Chacun de nos programmes comporte 

des accords avec les mairies, avec une communauté 
spécifique, nous développons aussi des relations avec les 
entreprises pour des contacts avec les étudiants et une 
collaboration durable. De leur côté les étudiants peuvent 
développer leurs propres contacts avec différentes 
communautés. Tout le défi est là. Pour travailler de manière 
plus créative, il faut laisser une certaine liberté à l’étudiant 
dans la définition des problèmes traités, sachant que 
l’accompagnement du professeur reste primordial. »

« Il nous paraît 
très intéressant 
d’être en relation 

avec des 
établissements 
comme l’IHEST»

HANNE LETH ANDERSEN
Rectrice de l’Université de Roskilde
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« Nous avons pu mettre 
en image ce que nous 
avions touché du doigt 

de façon académique. »
« Au Danemark le côté coopératif 
et collaboratif est très développé. 

Dès la petite enfance l’entraide et la 
bienveillance sont inculquées. Ces 

grandes qualités ont aussi un revers 
pour qui est un peu en marge. Celui qui 

pense un peu différemment n’osera 
pas s’exprimer, il lui faut rentrer dans 

le moule. Cette formation globale, 
dispensée dès le plus jeune âge, forme à 
rejoindre le collaboratif. Le système de 

santé danois est remarquable. 
Le Danemark dispose du même budget 
par personne que la France et s’avère 
ultra efficace. Tous sont parfaitement 
soignés, gratuitement, il n’y a pas de 
pénurie de médecins ou d’infirmiers. 

Le pays est très avancé dans le 
recyclage des déchets. Les industries 
pétrolières dégagent énormément de 
chaleur et d’eau et les réutilisent pour 
le Placoplatre notamment. Avec cette 
ambiguïté cependant d’une industrie 

fossile dans un pays qui dispose 
par ailleurs d’un grand parc éolien. 

J’attendais beaucoup de la visite d’un 
écovillage, trop sans doute. À partir de 
55 ans les habitants doivent quitter le 
village, n’étant plus assez productifs, 

alors que l’on prend sa retraite très tard 
au Danemark. Au sein de l’écovillage 
j’ai constaté un cloisonnement et des 
quartiers finalement très séparés. »

BRIGITTE DUBEL
Chef de projet innovation AG2R La Mondiale

Une escale danoise qui n’a pas manqué de provoquer des étonnements de la part des auditeurs : 

« Dans un 
monde que l’on 
croit de plus en 
plus uniforme, 
j’ai découvert 
un mode de 

pensée et un 
fonctionnement 

assez distincts. »
« Le Danemark me 

semblait a priori proche et 
assez similaire à la France. 

La réalité fut tout autre. 
Le rapport au travail, à la 
santé, à l’écologie, la vie 

en communauté, la société 
en général diffèrent. Nous 
avons eu des discussions 

passionnantes sur les 
retraites, l’éducation, les 

communautés autogérées. 
Cela nous a permis 

de sortir des a priori 
d’une uniformisation 

européenne. Copenhague 
offre à première vue 
pour un Européen un 
cadre peu différent, 

mais les similarités de 
l’environnement font 

que l’on perçoit d’autant 
plus toutes les petites 

variations. »

FRÉDÉRIC FORAIN
Chef de division à l’Institut 

de recherche criminelle de la 
gendarmerie nationale

« Ces déplacements 
apportent une 
prise de recul, 
une ouverture 

et des exemples 
concrets »

« Ils rappellent qu’il faut 
penser en France aussi 
à anticiper, s’organiser, 

prévenir des changements 
qui peuvent arriver vite 
face aux conséquences 

des évolutions climatiques. 
Nous avions un travail à 

réaliser sur l’adaptation des 
villes françaises face au 

changement climatique. Voir 
comment d’autres territoires s'y 
prennent a élargi notre champ 

de réflexion. Copenhague 
rencontre des problèmes de 
submersion marine. De tels 
risques conduisent à vivre 
différemment, on y ressent 
davantage cette attention à 
la planète. Le vélo y est roi, 

la ville et le territoire sont en 
avance en matière de transition 
énergétique, avec notamment 
le développement de l’éolien. 

J’ai été marquée par le silence 
dans la ville, mais aussi par 

le fait que la capitale danoise 
n’est sans doute pas la ville 

« la plus heureuse » en terme 
d’intégration des étrangers. »

LAURIANE ABRIAT
Déléguée générale adjointe Haut 
comité français pour la Résilience 

nationale
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VOYAGE D’ÉTUDES INTERNATIONAL :  
LE CAS DU SÉNÉGAL
Lucile Grasset, Directrice adjointe de l’IHEST

Premier ressenti, le vent –l’harmattan-, la chaleur 
et le plastique qui vole dans les airs, partout pré-
sent. Les auditeurs ont marché sur le plastique 

concassé des chemins. L’expérience marque, choque parfois, 
le regard n’est plus tout à fait le même. 

Pendant le séjour au Sénégal, les auditeurs ont rencontré 
des habitants des quartiers pauvres, des pêcheurs, des agri-
culteurs, des universitaires, des conseillers de la présidence 
de la République, des Imams… un mécène. Ils ont écouté, 
questionné pour comprendre, l’histoire, la spiritualité, les as-
pirations, les attentes et les difficultés que rencontrent les 
Sénégalais. 

La foi et la spiritualité sont essentielles au Sénégal. Les 
confréries sont des guides qui structurent la société. Leur 
influence est majeure au moment des élections. À Touba, ca-
lifat et siège de la confrérie des Mourides, et du plus grand 
pèlerinage d’Afrique de l’Ouest, les autorités religieuses nous 
ont ouvert les portes de la Grande Mosquée, nous ont invité 
à échanger avec les économistes mourides.  

À Saint-Louis, entre fleuve et océan, la visite du village des 
pêcheurs de Guet Ndar, quartier le plus dense en population 
d’Afrique de l’Ouest, le dialogue s’est noué avec les pêcheurs, 
qui ont partagé avec les auditeurs, leur fierté, leurs maux, 
leur précarité, les menaces qui pèsent sur la ressource, la dif-
ficulté de se faire entendre face aux armateurs occidentaux 
et chinois vidant les fonds marins avec leurs filets dérivants. 

La descente du fleuve Sénégal en bateau, jusqu’à l’embou-
chure, la brêche de la Langue de Barbarie, l’évolution du trait 
de côte.

La rencontre avec les chercheurs de l’université d’excellence 
Gaston Berger sont autant de moments forts.  Entre Saint-
Louis et Dakar, la zone horticole de Niayes produit la quasi 
totalité des fruits et légumes alimentant Dakar, l’occasion 
de rencontrer les agriculteurs et des chercheurs du Cirad et 
de l’IRD qui travaillent ensemble au développement de tech-
niques agraires et de savoir-faire de demain.  

La visite de l’Île de Gorée, de la maison des esclaves, du mu-
sée historique ont été des moments de grande émotions pour 
toutes et tous. La visite de l’université Cheick Anta Diop, l’uni-
versité la plus grande d’Afrique de l’Ouest et le dialogue avec 
les universitaires ont permis d’aborder les questions d’édu-
cation, de la recherche, de la jeunesse…et de la relation avec 
la France.

Les rencontres de Dakar ont per-
mis d’aborder les questions de 
gouvernance, de politique pu-
blique, développées dans le 
cadre du Plan Sénégal émergent 
(PSE) 2014-2023, qui trace la tra-
jectoire du Sénégal pour 2035. Le 
ministre en charge du PSE a invi-
té les auditeurs à une demi-jour-
née avec ses équipes. Le direc-
teur des énergies renouvelables 
a incité les industriels français à 
venir travailler au Sénégal. C'est 
une jeune génération d’hommes 
et de femmes politiques enga-
gés, formés dans les meilleures 
universités du monde, qui ont 
fait le choix de " rentrer au pays " 
a marqué le groupe par son cou-
rage et sa lucidité. 

« Pendant le séjour au Sénégal, 
les auditeurs ont rencontré 
des habitants des quartiers 
pauvres, des pêcheurs, des 

agriculteurs, des universitaires, 
des conseillers de la présidence 

de la République, des Imams… 
un mécène. »
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« Au sein du conseil d’administration de l’IHEST je suis 
intervenu sur les voyages internationaux. Les différentes 
promotions s’étaient déplacées auparavant au Japon, aux 

États-Unis, en Inde, au Brésil. J’avais beaucoup insisté 
pour que l’un d’eux se déroule en Afrique subsaharienne. Ce 
souhait avait été retardé plusieurs fois par les élections au 

Sénégal, par le Covid… Un voyage au sud du Sahara était 
essentiel dans la collection des regards 

sur le monde. On ne peut pas se dire 
ouvert sur le monde et ne s’intéresser 

qu’à 30% de la population. 

Mais que fallait-il voir au Sénégal ? 
Avec le groupe de travail formé par 

l’IHEST, nous avons préparé pendant 
plus d’un an le séjour. En tant qu’ancien 
Président du GRET j’avais eu l’occasion 
de me rendre à Dakar où l’association 
est présente. J’avais aussi participé à 
un colloque à l’Université Cheikh Anta 

Diop organisé par l’Alliance sciences 
sociétés. Tout cela m’a permis d’orienter le programme, 

nous devions montrer la vitalité et l’autonomie qui gagnent 
l’Afrique. 

Nous avons pu rencontrer des Sénégalais d’une grande 
rigueur, notamment dans la relation entre l’Enseignement 

supérieur et la Recherche et la société. 

Parmi la promotion, seule une minorité d’auditeurs était 
déjà allée au sud du Sahara. Un exemple parmi d’autres, la 
capacité de la promotion à lire le paysage sénégalais était 

faible. Nous y étions en mai, après la saison des pluies. Tout 
était sec, les auditeurs ne voyaient pas sous leurs yeux les 

champs de mil qui avaient été cultivés. 

Nous avons commencé notre voyage à Touba, une ville 
créée par la grande confrérie musulmane sénégalaise des 
Mourides, qui témoigne de la spécificité de l’Islam dans 
ce pays. Une toute petite minorité d’auditeurs était déjà 
entrée dans une mosquée. Nous avons visité celle de Touba, 
l’une des plus grandes d’Afrique. Nous avons discuté avec 
des représentants de la confrérie. Nous sommes allés 

voir l’université en construction, avec 
ses deux domaines, celui des études 
islamiques, celui des sciences et des 
techniques. 

À Saint-Louis nous avons visité 
l’université Gaston Berger. Sa culture 
inspirée par des relations avec le 
Québec transparaît au travers de 
ses pratiques disciplinaires, dans 
son engagement « au bénéfice de la 
communauté ». La relation science 
et société y est très ancrée dans 
les enseignements et la recherche. 

Il existe d’ailleurs un service spécialisé au service de la 
communauté. Nous avons pu traiter de thèmes comme 
le lait avec une ingénieure du GRET, des technologies de 
l’information, etc. Le recteur nous a aussi présenté son plan 
stratégique 2021-2025.

Les voyages sont indispensables dans le cycle de formation 
de l’IHEST. Les auditeurs ont tous un passé professionnel 
significatif qui leur a donné une forme d’identité spécifique. 
La diversité de chaque promotion permet de cultiver tout 
ce qui relève de l’inter : interculturalité, interdisciplinarité… 
Cette capacité culturelle de la relation science et société 
stimule les interactions et les cultive, elle les fait grandir, 
c’est un atout quand on doit exercer des responsabilités ! »

« Un voyage au 
sud du Sahara 
était essentiel 

dans la collection 
des regards sur 

le monde »

YVES LE BARS
Président du Comité français pour la Solidarité internationale, 

ancien membre du conseil d’administration de l’IHEST
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« J’ai spécialisé mes recherches sur trois pays l’Inde, la 
Chine et depuis 2006 sur l’Afrique, avec une base à Dakar 

au Sénégal. J’avais été enthousiasmé par le voyage que 
j’avais eu l’occasion d’organiser en Inde 
pour l’IHEST en 2013. La coconstruction 

avec l’équipe de l’Institut souhaitant 
travailler avec quelqu’un de totalement 

immergé dans les lieux et la société 
civile était un format qui me convenait 
parfaitement et que j’ai reproduit avec 

plaisir.

Pour ce voyage d’étude au Sénégal, 
j’ai activé mon réseau en partant de la 

crise politique qui couvait dans le pays. 
Mes correspondants étaient également 

très motivés. Plus de la moitié des 
rencontres ont été organisées par eux. 

Ils ressentaient cette envie d’exposer 
à de hauts responsables français, 

qui pensent-ils ont une vision de l’Afrique et du Sénégal 
décalée, la réalité de leur pays.

L’itinéraire choisi avait pour but de montrer la diversité 
sénégalaise. Il n’était pas question de rester dans la 
capitale, il fallait rencontrer la jeunesse provinciale, 

découvrir sa révolte, montrer le rôle 
des confréries qui sont des éléments 
incontournables au Sénégal. 
Le parcours faisait une boucle qui 
a permis de voir une dizaine d’aspects 
différents du pays, tel Saint-Louis 
du Sénégal au Nord et le monde 
des pêcheurs. 

Cette mission a été l’occasion dans 
un laps de temps court d’une semaine 
de s’immerger dans le Sénégal 
d’aujourd’hui. La préparation quant 
à elle a demandé six mois de travail. 
L’objectif était très ambitieux : montrer 
le Sénégal sous toutes ses coutures. 
L’équipe IHEST a été très réactive 

et l’intendance s’est calée sur ce programme dense. 
Du côté des Sénégalais j’ai eu le sentiment qu’ils étaient 
très satisfaits d’avoir pu exposer les choses, par exemple 
le clivage entre d’un côté les demandes des nouvelles 
générations installées à Dakar, de l’autre une jeunesse 
pauvre, marquée par la crise de l’emploi. »

« Cette mission 
a permis dans 

un laps de 
temps court 

de s’immerger 
dans le Sénégal 
d’aujourd’hui »

JEAN-JOSEPH BOILLOT
Professeur agrégé de sciences économiques et sociales, docteur 
en économie et co-organisateur et accompagnateur du voyage
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Six jours dans un Sénégal contrasté qui n’a laissé aucun au-
diteur insensible, à l’instar des divers témoignages recueillis 
auprès d’eux :

« Au Sénégal […] 
les enjeux liés au climat 

sont visibles.» 
« J’ai apprécié l’accueil et la fierté des 

Sénégalais(es). Au Sénégal on rencontre ce troublant 
mélange de modernité et d’ancestralité. Les enjeux 
liés au climat sont visibles. Certaines régions sont 

confrontées à de graves manques d’eau. Nous avons 
vu un lac asséché, observé la baisse du niveau 
d’eau, étudié comment ils procèdent en matière 
d’agriculture. Nous avons eu la chance de nous 

rendre dans ce pays non pas « en touristes » mais 
dans le cadre d’une formation, avec un focus sur des 
thématiques qui ont permis de faire connaissance, 
d’avoir des échanges qui permettront je l’espère de 

garder un lien. 
J’ai regretté qu’une rencontre prévue à Dakar avec 
des jeunes n’ait pas pu avoir lieu, surtout au regard 

des tensions et du sentiment anti-Français qui 
montent actuellement dans le pays. Il est important 

de chercher à conserver ou renouer de bonnes 
relations. L’Union européenne intervient aussi sur 

certains projets de plus en plus en concurrence avec 
des pays comme la Chine ou la Russie. »

LAURIANE ABRIAT
Déléguée générale adjointe Haut comité français pour la Résilience 

nationale

« J’ai été émerveillée 
par la force des femmes 

sénégalaises et notamment 
des élites qui se battent 

avec force contre le 
pouvoir patriarcal. »

« Le changement est total au Sénégal. Très vite nous 
avons été confrontés à la grande misère dans le 

quartier des pêcheurs de Saint Louis. Ils ne peuvent 
rapporter que les miettes laissées par les gros 

bateaux russes et chinois qui accaparent toutes les 
zones de pêche.

J’ai été surprise de voir que tout le monde parle 
français, le passé colonial est présent pour avoir 

gardé le meilleur : le système scolaire, l’organisation 
politique… et réservé la période de l’esclavage 

comme un fait à ne pas oublier mais sans rancœur.
J’ai été émerveillée par la force des femmes 

sénégalaises et notamment des élites qui se battent 
avec force contre le pouvoir patriarcal. Elles vont à 

l’université et celles qui ne le peuvent pas travaillent 
pour faire vivre leur famille. Le conservateur de 
l’un des musées que nous avons visité était une 

femme. Les universitaires sont très actifs. Ils se sont 
organisés pour former de plus en plus les jeunes. 

Ce bel effort est néanmoins mis à mal par une 
démographie galopante.

Le Sénégal est un pays attachant, les gens y sont 
très accueillants. Nous avons fait des rencontres 

déroutantes, surprenantes, mais de vraies 
découvertes. » 

BRIGITTE DUBEL
Chef de projet innovation AG2R La Mondiale
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« Trois facettes du Sénégal nous ont 
particulièrement marqués » 

« Pour nombre d’entre nous, ce voyage au Sénégal était 
une première en Afrique subsaharienne. Un programme 

diversifié et finement orchestré nous a permis une 
plongée à la fois en accéléré et en profondeur dans ce 

pays, bien loin d’un séjour touristique. Nous avons eu la 
chance d’avoir accès à de nombreuses facettes du pays, 

dont trois nous ont particulièrement marqués.  
- La religion tout d’abord : Elle a ouvert notre voyage, 

avec un départ pour la ville religieuse de Touba quelques 
heures après notre atterrissage, histoire de rentrer au 

cœur d’une société à 95% musulmane. La devise du pays 
est « un peuple, un but, une foi ». L’audace du projet de 

la confrérie Mouride, qui a fondé cette ville de pèlerinage 
accueillant près de 4 millions de pèlerins tous les ans, sa 
magnifique mosquée, sa future université, les échanges 

avec différentes personnes, nous montrent qu’au-delà 
des symboles, la religion et ses confréries jouent un rôle 

central dans la vie économique et sociale. Sur le chantier 
de l’université ou dans la salle de conférence (45°C) nos 

interlocuteurs nous expliquent les défis d’une ville qui doit 
gérer ses ressources, notamment en eau, pour remplir 

tous les ans sa fonction de ville sainte. 
- Les écosystèmes naturels : Depuis les vitres de notre 

bus, nous découvrons les champs de brousse ocre et les 
baobabs. La visite de cultures maraîchères apporte sa 

touche verte et fraîche avec ses cultures de papayes, ses 
bananeraies, ses systèmes d’irrigation… après l’épreuve 

du franchissement de décharges d’ordures et avant 
d’accéder aux abondantes cultures. 

À Saint-Louis, nous avons touché du doigt la fragilité des 
écosystèmes marins, avec le décalage palpable du trait 
de côte et la plage défigurée par les déchets plastiques. 
Néanmoins, le témoignage de la vitalité de la faune de la 

langue de Barbarie redonne espoir sur la santé écologique 
du lieu. Elle est l’occasion de se faire expliquer les 

politiques d’adaptation et d’atténuations climatiques.
- Les universités : Les sites des fameuses universités 

Gaston Berger à Saint-Louis et Cheikh Anta Diop à Dakar 
sont aussi des marqueurs forts de notre voyage. 

On note la tenue remarquable des locaux, les campus 
fleuris et agréables. Nous avons de fructueux échanges 
avec des équipes pédagogiques engagées. Nous avons 
eu l’impression que la formation était d’un très bon 
niveau et en adéquation avec les transitions du pays et 
de la jeunesse, même si nous avons appris par ailleurs le 
déploiement d’écoles privées. 
On pourrait aussi évoquer une soirée chez un mécène à 
Saint-Louis, la visite de Gorée, le témoignage de l’Institut 
Pasteur ou de l’ambassadeur, mais au-delà d’un riche 
programme qui nous a intensément mobilisés, nous avons 
ressenti un pays aux forts contrastes. La foi musulmane 
serait plutôt plurielle avec les différents courants (des 
fois plutôt qu’une foi) , l’exploitation gazière démarre 
en même temps que  les énergies renouvelables, des 
infrastructures sont en plein développement mais les 
plus essentielles comme la gestion de l’eau ou des 
déchets manquent un peu partout sur le territoire. Ce 
pays est nativement vert, mais sa capitale est bétonnée, 
embouteillée et polluée. Le Sénégal dispose ainsi de 
grandes potentialités avec de grands défis à relever pour 
toutes les transitions, renvoyant chacun à ses propres 
convictions.
Un point a fait l’unanimité : la culture sénégalaise, très 
appréciée. Les traditions artisanales, la musique, la 
gastronomie, la francophonie, la grande éloquence de nos 
interlocuteurs nous ont porté à l’enthousiasme envers ce 
creuset culturel plusieurs fois millénaire.
Sénégal Émergent, jeunesse flamboyante et douceur 
de vivre d’une culture haute en couleurs sont à mener 
à bon port à travers différents défis. Souhaitons au 
pays Sénégal dont l’étymologie est petite pirogue, une 
navigation sinon paisible, tout au moins sûre, pour asseoir 
son déploiement et son rayonnement dans le monde. Ce 
voyage d’étude nous a donné certaines clefs de lecture 
pour mieux comprendre et apprécier ce pays, fer de lance 
de l’Afrique de l’Ouest. Chacun de nous s’en est rapproché. 
Il représente désormais davantage que la destination d’un 
rallye automobile international ou le pays d’un chanteur 
connu. » 

SOPHIE HUET,
Directeur d’investissement, département Infrastructure et Mobilités à la Banque des Territoires.
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RAPPORTS D’ATELIERS

LES 4 THÈMES EXPLORÉS PAR LA PROMOTION 
ROSALIND FRANKLIN

Les ateliers sont des travaux conduits dans le cadre du cycle 
national. Ils ont pour objectif de conforter les dynamiques de 
travail collaboratif, de mobiliser l’intelligence collective, de 
permettre une analyse des dynamiques d’acteurs à l'œuvre 
dans les rapports science-société, d’apprendre à gérer des 
controverses et chercher des consensus entre acteurs aux 
intérêts très divergents. 

Cela nécessite un travail d’investigation mené avec l’aide d’un 
animateur et la rencontre d’un certain nombre de personnes 
invitées en concertation avec l’animateur afin d'entraîner les 
auditeurs à effectuer des préconisations pour éclairer la prise 
de décision. 

Ceux-ci ne sont pas spécialistes du sujet. Ils doivent, à l'issue 
de leurs travaux d'investigation, en effectuer une synthèse, 
sans prétendre ni à l'exhaustivité, ni à l'expertise. La synthèse 
doit en revanche dégager les principales problématiques, en 
choisir quelques-unes à traiter, et proposer des lignes d'ac-
tions ou des pistes de solutions possibles, propres à éclairer 
les décideurs.

Le 16 juin 2022, les rapports de ces ateliers ont été présentés 
au Conseil économique, social et environnemental et un prix 
a été décerné à chaque groupe en reconnaissance du travail 
effectué. Il a été remis par Claire Giry, directrice générale de 
la recherche et de l'innovation du ministère de l'Enseigne-
ment supérieur, de la Recherche et de l'Innovation.

Les thèmes qui ont été explorés par les auditeurs de la pro-
motion Rosalind Franklin sont les suivants :

• Le rôle de la forêt française dans la transition 
énergétique (Prix démarche scientifique)

• Les grands fonds marins, entre exploitation 
et conservation (Prix médiation)

• Jumeaux numériques : promesses ou mirages ? 
(Prix décision)

• Ville : l'urbanisme et l'architecture face au climat 
(Prix société)
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Le cycle national vu par les auditeurs :

« Suivre un tel programme ne s’arrête pas 
à la fin de la formation » 

« Un collègue m’avait parlé de l’IHEST, il m’avait fait 
un rapport élogieux du cycle national de formation, 

notamment l’opportunité de sortir du cadre habituel. Bien 
faire son travail suppose d’avoir aussi un pied à l’extérieur, 
de creuser des sujets que l’on n’a pas l’habitude d’aborder. 

La prise de décision en situation complexe fait partie 
intégrante de mon rôle chez THALES, notamment dans le 

cas des mesures à prendre pour la mitigation des risques 
techniques ou non techniques dans les offres et projets. 

Le cycle IHEST m’aide aujourd’hui dans ce rôle grâce à une 
ouverture d’esprit élargie. Par ailleurs, suite au cycle, j’ai 
pris la direction d’un Groupement d’Intérêt Scientifique, 
je travaille régulièrement avec des chercheurs, métiers 

que l’IHEST m’avait fait davantage découvrir et rencontrer 
(de nombreux auditeurs sont des chercheurs). L’idée de 

la prise de décision avec la science est très attractive, 
même si sa mise en œuvre au quotidien n’est pas toujours 

aisée, surtout selon le degré d’urgence des décisions. Le 
cycle de l’IHEST m’a aussi permis de m’ouvrir aux sujets 

sociétaux que je n’ai pas l’habitude de traiter. Ce dernier 
point a été pour moi très enrichissant à titre personnel, 

je réfléchis aujourd’hui à m’engager dans des rôles 
associatifs ou politiques, que je n’aurais pas imaginé 

avant. 
L’enseignement est à un haut niveau de par la qualité 

des intervenants et aussi la manière de faire réfléchir en 
groupe, notamment les travaux basés sur un collectif fort, 

chacun respectant l’apport des autres. Les ateliers, par 
exemple, en groupe de 10 sur plusieurs mois, montrent 

que l’on peut produire de la valeur sans mettre en œuvre 
une structure et hiérarchie forte, nous avons réussi, je 

pense, à ce que chacun trouve sa meilleure place, j’étais 
dubitatif au début. 

Il ouvre aussi la possibilité d’élargir son réseau, car suivre 
un tel programme ne s’arrête pas à la fin de la formation 
et la diversité des auditeurs est précieuse. Par exemple, 
je travaille dans le domaine spatial et j’ai des clients à la 
DGA, grâce à l’IHEST j’ai maintenant des contacts au CNES 
et à l’AID. 
Plusieurs points m’ont paru remarquables, l’accent mis 
sur la complexité des sujets dans la prise de décision, 
au regard de la diversité des points de vue tout d’abord. 
Cela renforce la nécessité d’approfondir une question 
à son juste niveau, de garder l’esprit ouvert sur des 
cultures différentes. Dans mon activité par exemple, 
il est important de s’interroger sur la manière dont un 
projet est perçu, par les utilisateurs, les fournisseurs, les 
financeurs. La démarche m’incite à prendre davantage en 
compte les points de vue non techniques. 
Important dans un processus de prise de décision, le cycle 
insiste beaucoup sur la différence entre opinions et faits 
avérés. Comment manipuler les certitudes entre ce que 
l’on sait vraiment et l’habitude prise qui fait partie de nos 
acquis ? 
Ma note individuelle portait sur les implants électroniques 
sur l’humain. Des milliers de gens sont déjà implantés. 
En Suède par exemple, on peut vérifier le billet du train 
en passant simplement la main sur une borne… J’ai 
recherché tout ce qui peut exister et ce que l’on peut 
imaginer dans ce domaine. Ainsi la surveillance de 
certaines maladies par un implant peut être un réel atout 
pour le médecin comme pour le patient. Ces recherches 
m’ont fait réfléchir, elles m’ont permis d’étudier un sujet 
que je ne connaissais pas au départ, selon des prismes 
différents. Ce sujet a permis de bien appréhender la 
problématique multipoints de vue chère à l’IHEST. »

 

GILLES LE PLUART
System Design Authority, Direction Technique THALES DMS 
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« Travailler sur des sujets différents des nôtres 
nous a inscrit dans l’urgence et malgré nos obédiences 
et nos vies parfois très éloignées, le cycle de formation 

nous a mis en synergie.»
« L’intitulé de l’IHEST, piloter par la science, m’avait 

intéressée car je pilote un collège. Finalement c’est la 
question du climat qui m’a saisie.

Je n’ai pas pu partir au Sénégal car je suis tombée 
malade, mais j’ai vraiment eu l’impression de vivre 

ce voyage avec la promotion. Tous les jours mes 
camarades me contactaient en visio. Tous sont revenus 

ébranlés, éprouvés, quelque chose s’est imposé à eux. 
Ils ont vu d’une part un pays pauvre qui se bat, avec des 
gens témoignant de difficultés très profondes et d’autre 

part des politiques très investis, certains auditeurs se 
posant la question de savoir si on ne leur masquait pas 

la réalité. 

D’après les témoignages des autres auditeurs, un 
autre miroir nous a mis face aux Sénégalais qui eux ne 
nous ressemblent pas. De tels voyages ont montré une 
fracture qui ne fait qu’augmenter entre deux mondes.

Nous vivons dans un certain confort que nous ne 
sommes pas prêts à perdre, moi la première. Je vis 
en montagne, dans la nature. Bien qu’élevée par des 
parents écologistes je suis dans cette ambiguïté du 

monde occidental riche. Je fais des concessions certes, 
mais ne lâche rien sur ce qui me procure du plaisir. 

Travailler sur des sujets différents des nôtres nous a 
inscrit dans l’urgence et malgré nos obédiences et nos 
vies parfois très éloignées, le cycle de formation nous a 
mis en synergie. Nous avons donc voulu un après IHEST, 
en nous réunissant à distance ou en présentiel une fois 
par mois. 

Nous sommes d’abord revenus sur la démarche 
scientifique, en quoi consiste-t-elle ? L’objectif est 
de partir sur ce qui fédère pour ensuite nous mettre 
en action. Ces rencontres mensuelles sont aussi 
l’occasion de découvrir chacun dans son environnement 
professionnel. Nous nous sommes rendus chez Total 
Energies à l’invitation d’une auditrice de la promotion. 
Nous visiterons un centre de données numériques, puis 
des établissements scolaires et notamment le mien, 
l’occasion d’apprendre ce que sont l’école et les élèves 
aujourd’hui. Sortir de nos représentations respectives 
pour co-construire une dynamique commune en faveur 
d’un changement de pratiques. »

PATRICIA FERNANDES
Principale du collège Côte Rousse (Réseau d’éducation prioritaire +), Chambéry
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« Une ouverture à l’autre 
et à d’autres modes de 

pensée »
« Je désirais suivre la formation de l’IHEST pour la 

variété des profils d’auditeurs et l’approche sciences-
société. Dans ma promotion il y avait aussi bien 

des chefs d’établissement, des scientifiques, des 
enseignants, des personnes des sciences humaines 
et sociales… Cela offre une ouverture à l’autre et à 

d’autres modes de pensée.
J’ai beaucoup apprécié les travaux en ateliers. Il y 
en avait quatre : sur les fonds marins, les jumeaux 
numériques, la ville et la forêt. J’ai travaillé pour 
ma part dans le cadre de l’atelier Fonds marins. 

Par groupe de 10 à 15, nous pouvions argumenter, 
discuter en nous appuyant sur la démarche 

scientifique et la mise en œuvre de l’intelligence 
collective, avant d’écouter les intervenants et de 

débriefer tous ensemble. Cette approche avec des 
profils multiples apporte une diversité au débat 

particulièrement enrichissante.
Désormais nous nous réunissons une fois par mois à 
distance. Nous avons construit des liens de proximité 

assez forts. Nous réfléchissons à ce que nous 
pourrions proposer à l’IHEST et aux personnes que 

nous pourrions rencontrer. Une dynamique de groupe 
s’est mise en place grâce à ces belles rencontres et 

notamment grâce à nos séances d’atelier. »

FRÉDÉRIC FORAIN
Chef de division à l’Institut de recherche criminelle de la 

gendarmerie nationale

«Depuis la fin de la 
formation, j’ai déposé 

avec des membres de ma 
promotion quatre projets 
dont un PIA 4 (Programme 

d’investissement 
d’avenir) »

« La diversité de la promotion du cycle national de 
l’IHEST est une plus value importante. J’ai apprécié 

le partage de compétences et le benchmark de 
pratiques professionnelles avec les autres auditeurs. 

Depuis la fin de la formation, j’ai déposé avec des 
membres de ma promotion quatre projets dont 
un cycle de conférences, un PIA 4 (Programme 
d’investissement d’avenir), un appel à projet de 

l’Agence nationale de la Recherche et constitué un 
groupe de travail entre doctorants.

L’étude d’impact de l’effet réseau de cette année au 
sein de l’IHEST est difficilement évaluable mais les 
actions que j’ai pu mettre en œuvre en synergies 
avec les auditeurs de ma promotion en apportent 

une bonne illustration. »

DAMIEN LENOUVEL
Directeur CASF – Bischwiller
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L’APPUI 
AUX TERRITOIRES

Pour accompagner les territoires face aux transitions, grâce 
au financement etau soutien de la Caisse des Dépôts Banque 
des Territoires, l’IHEST a mis en place une offre sur mesure. 
Elle vise à développer le recours aux sciences pour éclairer 
les problématiques de terrain et appuyer les élus et respon-
sables publics dans la recherche et la mise en œuvre de so-
lutions. Cette offre se décline notamment en deux formats 
courts et mobilisables selon les besoins des collectivités lo-
cales : 

•  des universités territoriales sous forme d’apports de 
connaissances et d’ateliers collectifs ;

• des séminaires thématiques largement ouverts sur des 
problématiques d’actualité.

Co-construits par l’IHEST avec les intéressés, les contenus 
apportent la vision des chercheurs et des experts, et enri-
chissent la réflexion par la pratique de l’intelligence collec-
tive. Afin de diffuser largement les réflexions issues de ces 
séances de travail, l’IHEST met à disposition des internautes 
dans sa médiathèque : les synthèses des échanges, les capta-
tions vidéos des webinaires et des podcasts qui synthétisent 
les idées force de la thématique traitée.

En 2022, l’IHEST a accompagné la Métropole Rouen Norman-
die dans le cadre d’une université territoriale et organisé un 
séminaire thématique dédié à l’usage des sols et des res-
sources foncières.
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« L’activité territoriale de l’IHEST se déploie depuis 2016 
avec le soutien de la Banque des Territoires. Elle porte 

sur des sujets de société à forts enjeux, ancrés dans les 
préoccupations des élus locaux et des acteurs territoriaux 
publics et privés. Notre ambition est de nourrir la réflexion 
et de faciliter la prise de décision de ces responsables, qui 
sont en première ligne sur le terrain pour accompagner les 
transitions. Il s’agit d’une offre sur mesure, les événements 

sont co-construits avec les acteurs territoriaux impliqués 
dans la thématique retenue.

Pour bien appréhender les 
mutations en cours, nous sommes 

convaincus de la nécessité pour 
ces décideurs de s’appuyer sur 

la démarche scientifique. De 
nombreux travaux de recherche 
restent trop souvent méconnus 

alors même qu’ils apportent 
des éclairages nouveaux pour 

faire émerger des solutions. 
Notre rôle est de favoriser cette 

intermédiation entre scientifiques 
et décideurs dans les territoires, de 

susciter le dialogue entre eux. 
Chaque année, avec le soutien de 

la banque des Territoires, nous organisons deux types 
d’événements : un séminaire thématique sur un sujet 

d’actualité ; une université territoriale co-construite avec 
une collectivité territoriale (région, métropole…). 

En septembre, le séminaire portait  sur le thème 
« Sols et ressources foncières - Pour un usage durable ». 
La loi Climat et Résilience de 2021 fixe l’objectif de 
« zéro artificialisation nette » (ZAN) à l’horizon 2050 et 
sa traduction sur le terrain suscite de vifs débats. Il nous 
appartenait de partager des connaissances scientifiques 
sur les sols avec les acteurs territoriaux pour appuyer 
leur démarche en faveur d’une gestion foncière durable. 
Le séminaire s’ouvrait donc par deux webinaires au cours 
desquels des chercheurs dressèrent un état de l’art sur 
le sujet. Il s’est poursuivi par une journée d’échanges au 

Hub des Territoires, à Paris, sur les 
enjeux de la sobriété foncière. 
L'université territoriale « Industrie 
zéro carbone en 2050, un horizon 
atteignable pour la Métropole de 
Rouen Normandie ? » s’est tenue 
à Rouen en décembre. Depuis 2018, 
la Métropole mobilise l’ensemble 
des acteurs du territoire autour 
de l’enjeu de la décarbonation 
industrielle. L’université territoriale 
a permis à ces acteurs d’aller plus 
loin et de débattre de la question 
d’une industrie zéro carbone en 
2050 en confrontant leur expérience 

avec celles d’autres territoires, en bénéficiant d’éclairages 
de scientifiques et d’experts, mais aussi en explorant le 
potentiel d’une démarche prospective au cours de trois 
ateliers.

Cette activité territoriale permet aussi à l’Institut de 
mieux comprendre ce qui se joue dans la déclinaison des 
politiques publiques sur les territoires et d’enrichir son 
corpus de connaissances. Elle est un moyen efficace de 
décliner sa mission de diffusion de la science et de la 
démarche scientifique au plus près du terrain. »

« Notre rôle est 
de favoriser 

l’intermédiation 
entre scientifiques 
et décideurs dans 

les territoires »

CATHERINE VEGLIO
Chargée de l’activité territoriale à l’IHEST
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« Notre partenariat avec l’IHEST s’ancre dans la durée. 
Nous travaillons avec l’Institut depuis 2010, preuve de notre 

attachement et de notre engagement. 

Avec l’IHEST nous sommes dans une dynamique de 
rapprochement avec les collectivités territoriales. La 

démarche s’est précisée, renforcée au fil de ces dernières 
années. Cela d’autant plus qu’une partie des auditeurs des 
cycles nationaux sont issus des collectivités territoriales.

Notre partenariat s’inscrit dans deux 
actions phares. Chaque année nous 

organisons ensemble une Université 
Territoriale avec des ateliers 

d’innovation et de dynamique des 
territoires. En 2022, l’Université 

Territoriale de Rouen s’est inscrit 
dans la logique de l’évolution de 

l’industrie. Le poids, l’impact sur 
le territoire ont été analysés sous 

l’angle de l’innovation à travers 
une série de questions : comment 

amener l’innovation sur un territoire, comment cette 
innovation, apportée par des industries, des universités, 

irrigue une région ?  

De tels événements enrichissent nos actions et notre vision, 
notamment lorsque nous intervenons comme opérateur de 

programmes nationaux. C’est le cas pour un programme 
comme France 2030 par exemple, destiné à aider le 

pays à se transformer, investir dans des thématiques ou 
des domaines qui demain seront d’importance cruciale 

pour l’autonomie du pays dans son développement. C’est 
également vrai lorsque nous faisons intervenir les lauréats 

du programme Les Territoires d’innovation de grande 
ambition dans une Université Territoriale. 

Nous travaillons toujours en complémentarité. Le choix 
de l’Université Territoriale de Rouen a été le fruit d’une 
réflexion commune. Elle a permis d’aborder la thématique 
de l’industrie, l’axe Haropa (le rapprochement des ports du 
Havre, Rouen et Paris)… Les lieux changent chaque année, 
ce qui permet d’aborder une thématique importante ancrée 
dans un territoire, de creuser sous l’angle de l’innovation, de 
la prospective et des projets.

Autre volet intéressant, les 
séminaires thématiques abordés 
chaque année sous forme d’une 
série de webinaires suivie d’un 
séminaire à Paris. En 2022 
nous avons traité des sols et 
des ressources foncières. La 
manière dont ces événements 
sont construits, structurés, selon 
l’approche scientifique propre 
à l’IHEST, est particulièrement 
importante. Les sessions 
commencent par un état de l’art, 

avec des spécialistes lors de deux webinaires. Sur le foncier 
nous avions un premier webinaire avec une urbaniste et 
un chercheur, le second avec un économiste de l’INRAE, 
le représentant d’une association et le DG de la chambre 
d’agriculture du Cher. L’événement se conclut par un 
séminaire sur des problématiques particulières, des projets 
innovants en cours. En 2023 pour le thème de l’eau nous 
avions les témoignages d’entreprises et de collectivités 
ayant entrepris des actions pour mieux capter l’eau, avec 
moins de perte, etc. De tels programmes permettent 
d’approfondir des sujets, de rencontrer et de faire se 
rencontrer des personnes diverses. Tout cela nous alimente 
dans nos réflexions et nos doctrines d’intervention. »

« Les événements 
organisés avec 

l’IHEST enrichissent 
nos actions et 

notre vision sur les 
territoires »

DIDIER CÉLISSE
Responsable marketing opérationnel & animation filière investisseur 

à la direction de l’Investissement Banque des Territoires – Caisse des Dépôts.
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L'UNIVERSITÉ TERRITORIALE 
DE ROUEN
Face au changement climatique et à la crise énergétique, la 
Métropole Rouen Normandie mobilise depuis 2018 des ac-
teurs du territoire autour d’un enjeu partagé : décarboner 
l’industrie. Engagée dans le programme européen au service 
de la transition écologique, Urbanpact, elle travaille avec des 
représentants du monde industriel, à la définition d’une stra-
tégie et d’un plan d’action de transformation de l’industrie 
pour atteindre la neutralité carbone et l’objectif 100% éner-
gie renouvelable au plus tard en 2050. Cette démarche vise à 
renforcer l’accompagnement des acteurs dans la transition. 

Dans le cadre de l’Université Territoriale tenue à Rouen les 1er 
et 2 décembre 2022, la Métropole Rouen Normandie, l’IHEST 
et la Banque des Territoires ont souhaité aller plus loin en-
semble en posant la question d’une industrie zéro carbone 
en 2050.

Pendant trois demi-journées de construction collective, les 
acteurs de Rouen et de l’axe Seine ont ainsi pu enrichir et 
approfondir le travail qu’ils avaient engagé, en bénéficiant de 
l’éclairage de chercheurs et experts de haut niveau ainsi que 
des contributions et partages d’expériences de leurs homolo-
gues issus d’autres territoires.

(Cf. témoignage de Isabelle Striga, Présidente de Lubrizol 
France qui a participé à l’université territoriale p 21)

LE SÉMINAIRE SOLS & RESSOURCES 
FONCIÈRES
Organisé par l’IHEST, en partenariat avec le programme POP-
SU (Plateforme d’observation des projets et stratégies ur-
baines), le PUCA (Plan Urbanisme Construction Architecture), 
Intercommunalités de France et le Hub des Territoires, avec le 
soutien de la Banque des Territoires – Groupe Caisse des Dé-
pôts, le séminaire thématique « Sols et ressources foncières, 
Pour un usage durable » s’est tenu en trois temps forts ani-
més par Sylvain Allemand :

•  un webinaire « Les sols, milieux vivants : pourquoi en 
prendre soin ? », le 8 septembre 2022

•  un webinaire « Terres agricoles, artificialisation et sécurité 
alimentaire », le 15 septembre 2022

• un séminaire « Acteurs et territoires : quelle culture 
partager ? », au Hub des Territoires (Banque des 
Territoires) à Paris, le 20 septembre 2022

Ce séminaire thématique a permis de partager connais-
sances et questionnements sur de nombreux sujets, à l’instar, 
par exemple, de la nouvelle législation « Zéro Artificialisation 
Nette (ZAN) » qui contraint les territoires, communes, dépar-

tements, régions à réduire de 50 % le rythme d'artificialisa-
tion et de la consommation des espaces naturels, agricoles 
et forestiers d'ici à 2030. Jean-Baptiste Blanc, Sénateur du 
Vaucluse et participant soulignait l’inadéquation de la fiscali-
té locale pour atteindre un tel objectif :

Les outils, en termes de 
financement et de fiscalité, ne 
sont pas encore opérationnels ou 

adaptés à l’objectif ZAN. Le foncier devenant 
de plus en plus rare, il faut imaginer un 
accompagnement (...) Les collectivités locales 
n’auront bientôt plus de ressources propres et ne 
vivront que de dotations à la baisse. (...) À cela 
s’ajoute le problème majeur de la fiscalité locale 
qui est particulièrement “artificialisante” en ce 
qu’elle privilégie et récompense l’étalement. Plus 
on construit, plus on perçoit de taxe d’habitation 
et de taxe foncière. Idem pour les dotations de 
l’État. Plus on a d’habitants, plus on a de DGF, 
ce qui est complètement incohérent.
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« Intervenir pour l’IHEST dans le cadre du webinaire 
Terres agricoles, artificialisation et sécurité alimentaire 
relevait, pour moi, d’une double évidence. D’une part, en 
tant qu’auditeur de l’IHEST (2013-2014) et bien que nous 

n’ayons aucune obligation, il est essentiel de contribuer aux 
activités de diffusion des savoirs de l’Institut en fonction 

de nos compétences. D’autre part, ayant co-coordonné 
l’Expertise scientifique 

collective et à l’ouvrage Sols 
artificialisés : Déterminants, 

impacts et leviers d’action, je 
me sentais légitime sur cette 

thématique. 

Les échanges avec les deux 
autres intervenants ont été à la 

fois ouverts, très intéressants 
et complémentaires. Je 

connaissais déjà l’association 
Terre de Liens et la mécanique 
citoyenne engagée au service 

d’une modification profonde du 
système agricole. En revanche, 

je n’avais pas conscience de 
l’importance et de la solidité de la mobilisation évoquée 

par Gaël Louesdon, de Terre de Liens Normandie. Stéphane 
Roy de la Chambre d’agriculture du Cher était très ouvert et 
très conscient des enjeux cruciaux auxquels doit faire face 

l’agriculture. 

Des rencontres comme celles de l’IHEST sont des lieux 
d’échange et de diffusion où il est important pour les 
scientifiques d’intervenir. L’Institut est une caisse de 
résonance sur de tels sujets. Je regrette un peu la forme 
webinaire. Certes, elle permet d’élargir l’audience mais elle 
ne permet pas vraiment de savoir qui participe et nous ne 
pouvions pas sentir aussi bien en quoi nous étions utiles.

Le rôle du scientifique est bien 
d’apporter les connaissances 
les plus actuelles à la société, 
afin d’éclairer au mieux les 
arbitrages auxquels doivent 
faire face les politiques 
publiques. Il nous appartient de 
mettre en lumière ce que nous 
savons (au titre du consensus 
scientifique), ce qui fait débat 
d’un point de vue scientifique 
(connaissances non consolidées 
ou nécessitant confirmations) 
et les sujets sur lesquels nous 
ne savons pas (lacunes de la 
connaissance scientifique). Il 

est vrai que, parallèlement, il y a aujourd’hui débat sur la 
question du chercheur militant. Pour moi, il y a le chercheur 
ET le citoyen éventuellement militant, les deux postures 
sont différentes. En tant que chercheur, nous n’avons pas 
à dire ce que nous pensons qu’il faille faire, nous avons à 
éclairer les choix, leurs dimensions positives par rapport à 
l’enjeu visé et leurs éventuelles implications négatives sur 
l’enjeu et tous les autres aspects connexes. Aux politiques 
et aux citoyens d’en délibérer et de prendre les décisions à 
la lumière des connaissances que nous pouvons apporter. »

« Le rôle du scientifique 
est bien d’apporter les 
connaissances les plus 
actuelles à la société, 

afin d’éclairer au mieux 
les arbitrages auxquels 
doivent faire face les 
politiques publiques »

BERTRAND SCHMITT
Directeur de recherche honoraire en économie à l’Inrae
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LES SÉMINAIRES À LA DEMANDE
Pour répondre à des besoins spécifiques en matière de 
sciences et décisions et de pratique de l’in, l’IHEST développe 
des séminaires sur mesure co-construits avec les parties 
prenantes. Ils s’adressent aussi bien au secteur public qu’au 
secteur privé. La délégation régionale académique à la for-
mation des personnels d'encadrement (DRAFPE) Auvergne 
Rhône-Alpes ou encore le cabinet de conseil Research Inno-
vation Science & Technology (RIST group) ont saisi cette op-
portunité. 

SÉMINAIRE DE LA  DRAFPE
Dans un contexte de réforme de l’action territoriale de l’État, 
l’IHEST a été sollicité par ses collègues de la délégation ré-
gionale académique à la formation des personnels d'enca-
drement (DRAFPE) du rectorat académique Auvergne Rhô-
ne-Alpes pour concevoir et animer un séminaire, en juillet 
2022.  Il s’adressait aux chefs de service régionaux et à leurs 
adjoints en vue d’inscrire collectivement leur action dans un 
schéma organisationnel reconfiguré.  Ce séminaire, animé 
par Sylvane Casademont, a permis aux participants d’effec-
tuer un état des lieux et une analyse de leur problématique, 

« S’appuyer sur le modèle pédagogique éprouvé par l’IHEST, lors de 
ses cycles de formation et des séminaires courts organisés pour 
les territoires, pour mener une démarche collective en recherche 

de solutions » 
« La région académique Auvergne-Rhône-Alpes comprend 

les académies de Clermont-Ferrand, Grenoble et Lyon. 
Les personnels d'encadrement qui pilotent les services 

régionaux constituent une constellation d'experts, 
issus d'horizons fonctionnels pluriels et de parcours 

expérientiels solides. Cette agglomération de cultures 
professionnelles et territoriales constitue une force 

stratégique majeure au service de la transformation de 
l’action publique sur les thèmes de recherche-innovation, 

relation internationale, achat, immobilier, formation 
professionnelle, orientation, enseignement supérieur, 

numérique éducatif, jeunesse/sports et formation des 
personnels d'encadrement.

Cette organisation régionale introduit des modes de 
travail matriciels, elle rend plus complexe les modes 

de fonctionnement. Comment adopter un nouveau 
modèle sans avoir tendance à y importer, ne fût-ce 
qu'involontairement, les modes de fonctionnement 

traditionnels davantage hiérarchiques ?
Dans ce contexte et pour le lancement d’un séminaire 
de cohésion des chefs des services régionaux et des 

adjoints, j’ai choisi de faire appel à l’équipe de l’IHEST dont

la méthode pédagogique me paraissait être pleinement 
adaptée pour identifier les limites complexes du 
management des services. 
Avec l’IHEST il était possible de sortir des modèles 
standards, de développer un format favorisant 
l’intelligence collective et de faire intervenir des 
intervenants extérieurs à notre éco-système. Pendant 
plusieurs semaines, nous avons co-construit, avec 
l’équipe de direction de l’IHEST, le modèle du séminaire. 
Le séminaire s’est tenu au mois de juillet 2022 à l’école 
nationale de l’alpinisme à Chamonix, 30 personnes 
l’ont suivi sur un peu plus d’une journée. La session a 
débuté la veille au soir par une activité de jeu de Go 
pour travailler le collectif et faire un pas de côté sur la 
conduite de stratégies. L’IHEST a choisi d’aborder de 
manière originale le sujet de la complexité managériale 
par des approches philosophiques. À l’issue d’exposés 
éclairants sur les concepts, des ateliers collectifs en 
autonomie ont favorisé des échanges prospectifs. Les 
intervenants étaient présents depuis la veille tout comme 
les participants, ils ont partagé, réagi aux exposés de 
leurs confrères, échangé avec les participants. »

BENJAMIN CHAPAT
Délégué régional académique à la formation des personnels d’encadrement (DRAFPE) Auvergne-Rhône-Alpes
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de les mettre en perspective avec les attentes de la nouvelle 
organisation, de construire de la confiance entre les parties 
prenantes, le tout appuyés par les éclairages de scientifiques 
et les témoignages de collègues ayant mené des projets ana-
logues.

En pratiquant l’intelligence collective, ils sont parvenus à 
trouver un socle de cohésion et à émettre des propositions 
d’actions.

LES ATELIERS EN PARTENARIAT 
AVEC LE RIST (RESEARCH INNOVATION 
SCIENCE & TECHNOLOGY) : 
SCIENCE, EXPERTISE, PRÉDICTION
L’IHEST a noué un partenariat avec le RIST (Research innova-
tion science & technology) visant à organiser conjointement 
une série d’ateliers destinés à leurs publics respectifs. Pour 
le RIST, ces ateliers s’inscrivent dans sa série « De Nouvelles 
Théories pour de nouvelles pratiques » et pour l’IHEST, dans 
le cadre de son positionnement sciences, société, décision.

Baptisée « Sciences, expertise, prédiction et décision », cette 
série de trois ateliers a examiné les nouvelles équations de 
la décision qui doit prendre en compte trois facteurs de plus 
en plus prégnants :

• la complexité et le caractère systémique du contexte 
décisionnel,

• l’attente sociale du risque zéro,

• le besoin constant d’anticipation.

Quels sont les besoins des décideurs et leurs attentes en 
matière d’expertise ? Qu’est-ce qu’un expert ? Comment se 
construit l’expertise ? Comment évalue-t-on l’expertise ? 
Quelle relation avec les scientifiques ? Telles sont les ques-
tions qui ont été évoquées par les participants. Ils ont ensuite 
partagé et analysé les différentes pratiques puis dressé un 
ensemble de préconisations et de bonnes pratiques.

Les ateliers se sont déroulés au mois de mai 2022. Ils ont 
été co-animés par François Fort, du RIST et Cécile Astier de 
l’IHEST.

« Dans le jeu de Go l’art 
de la connexion et de la 
coexistence prévaut » 

« En juillet 2022, les chefs de services régionaux et 
adjoints de la région académique Auvergne-Rhône-
Alpes étaient réunis pour un séminaire de cohésion. 

La DRAFPE avait sollicité l’IHEST pour organiser 
cette rencontre. L’Institut m’a demandé d’introduire 

ces journées par le jeu de Go. Il s’agissait d’initier 
et de tirer des enseignements par la pratique des 

participants.

Ce jeu millénaire ouvre des perspectives sur une 
autre culture et un autre mode de pensée. La finalité 

pédagogique consiste à mettre en regard culture 
asiatique et occidentale. Le jeu d’échec a une logique 

frontale, le jeu de Go fait appel à plusieurs valeurs. 
Il répond à la complexité du monde par l’art et la 

manière de construire un territoire face à des forces 
adverses. La culture occidentale est marquée par la 
prépondérance du sujet, le jeu de Go par le lien que 

les pierres ont les unes aux autres. C’est donc l’art de 
la connexion et de la coexistence qui prévaut. 

Le jeu de Go nous apprend quel rapport nous avons à 
l’autre et la manière de construire son territoire par 
rapport à lui. L’initiation bouscule les participants, 
crée de la vitalité. On entre dans un univers mental 

différent de la structure de notre pensée occidentale 
qui s’appuie sur l’idéalisation du sujet. On apprend 
la conquête dans le respect et la coexistence avec 

l’autre. Lors du séminaire, après une présentation sur 
l’histoire du jeu, son utilité, ce qu’il inspire et une fois 

les règles expliquées, les 30 participants ont joué 
3 parties. La fin de chacune d’elles était l’occasion 
de dérouler les enseignements et la manière dont 
chacun se projette sur cet espace. En arrivant les 

participants ne se connaissaient pas, cette première 
approche leur a permis de créer des liens par 

l’expérience. »

MARC SMIA
PDG de MSConsulting
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« Nous avons lancé un 
premier atelier avec l’IHEST 

sur Sciences, expertise, 
prédiction et décision » 

« Le RIST est un organisme de formation et de 
recherche. Sa vocation est de venir en appui aux 
organisations en matière de management de la 

recherche et de l’innovation, par une approche à la 
fois théorique et pratique. 

Nous sélectionnons les publications les plus 
prometteuses et nous dialoguons avec nos clients, 

industriels, laboratoires de recherche, pour les 
rendre applicables. 

L’approche avec l’IHEST nous paraissait très 
complémentaire. Ils participent à nos séminaires et 

nos réseaux se recoupent. 

L’année dernière nous avons lancé un premier atelier 
sur Sciences, expertise, prédiction et décision, 

une première action commune qui a accueilli une 
vingtaine de participants. 

Les ateliers d’une demi-journée sont mensuels ou 
bimestriels. Avec l’IHEST nous travaillons beaucoup 
sur sciences et décision, management de l’expertise 

et des experts.

On observe en effet que l’expert n’est pas forcément 
le scientifique et pour ce dernier la décision n’est pas 

facile. Détacher le scientifique de la décision pour 
mener tranquillement ses expériences me semble 

indispensable.

Le médiateur est donc nécessaire, qui peut être un 
journaliste scientifique capable de traduire avec 
prudence, mettant l’accent sur ce qui n’est pas 
certain. Le décideur en a besoin mais comment 

évaluer cet expert ? C’est ce sur quoi nous discutons 
dans nos ateliers et séminaires. »

FRANÇOIS FORT
Président du RIST (Research Innovation Talent & Technology) 

« Je souhaitais creuser 
le lien entre connaissance 

scientifique et prise de 
décision » 

« Après avoir suivi le cycle national de formation 
(promotion Michel Serres 2020-2021) orienté sur 

les transitions, je désirais poursuivre la réflexion. 
Ces ateliers posaient des questions sur la science, 
l’expertise et la décision que je souhaitais creuser. 
Quelle est la nature des liens qui se tissent entre 
connaissance scientifique et prise de décision ? 
Qu’est-ce qui fait, lorsqu’on a des connaissances 
scientifiques qui font pourtant consensus, que 
l’on tarde trop souvent à prendre les « bonnes » 

décisions ?

Les ateliers en partenariat avec le RIST (Research 
Innovation Science & Technology) ont partiellement 

répondu à ces interrogations. La méthode par 
petits groupes de 6 à 9 a permis des échanges avec 

des professionnels de haut niveau. Beaucoup de 
participants étaient liés aux institutions publiques et 
au monde de la recherche. Avec un ancien journaliste 

de RFI, nous avons rédigé le compte-rendu de nos 
discussions pour en faire profiter les auditeurs des 
prochains ateliers. Car j’espère qu’il y aura une suite 

sur la relation entre connaissance scientifique et 
prise de décision.

Ma motivation pour participer à ces ateliers tient à 
l’efficacité de la formation et de ce réseau. À partir 
de là, à nous d’avoir cette capacité de transformer 

en actions positives et concrètes les réponses 
apportées. »

ETIENNE COLLOMB
Directeur éditorial de K-minos, participant aux ateliers
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POLITIQUE D'ANIMATION 
DU RÉSEAU ET RÉSULTATS

À la fin de l’année 2022, le réseau est constitué de 691 audi-
teurs formés. Depuis trois ans, l’IHEST a intensifié l’animation 
d’un réseau qui prend une grande ampleur, mieux structuré 
cette animation, et affirmé la place du réseau dans la straté-
gie et le fonctionnement de l’IHEST. L’animation s’est notam-
ment appuyée sur la mise en œuvre de la plateforme collabo-
rative IHEST Connect dont la montée en puissance a marqué 
l’année 2022. Olivier Dargouge, responsable de l’animation du 
réseau dresse un bilan positif des actions menées. 

RÉPONDRE AUX SOLLICITATIONS 
DE L’IHEST 
L'IHEST s’appuie sur son réseau d’auditeurs pour nourrir la 
programmation des sessions. Il organise chaque année plu-
sieurs événements auxquels les auditeurs répondent pré-
sents.
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« En 2022, le réseau des auditeurs s’est agrandi, passant de 
648 à 691 participants formés. 2022 a aussi été l’année du 
lancement de la plateforme IHEST Connect. Peu à peu, les 
auditeurs ont pris l’habitude de consulter la plateforme et 

de se contacter à travers sa messagerie. 

IHEST Connect propose une lettre bimensuelle automatique 
informant des dernières actualités, des articles, 

événements publiés sur le site de l’IHEST ; ainsi que les 
coordonnées et postes récemment mis à jour par des 

membres. La lettre d’information rédigée par l’IHEST (huit 
publiées en 2022) attire leur attention sur des informations 

particulières. IHEST Connect s’est aussi doté d’un module 
permettant de créer des groupes 

thématiques, certains ouverts à tous, 
d’autres sur invitation ou fermés. 

IHEST Connect fournit également 
un espace numérique efficace à 

l’Association des auditeurs, qui a relancé 
sa dynamique, s’est organisé autour d’un 

collège solidaire et proposera diverses 
activités comme une série de webinaires 

« Paroles d’auditeurs ».

En 2022, les auditeurs ont participé à 23 
activités. 170 auditeurs sont intervenus 

(certains plusieurs fois) comme participants, intervenants, 
voire organisateurs des activités, dans des webinaires, 

des sessions du cycle de formation, des ateliers, pour des 
visites…

Parmi les activités les plus remarquables, on peut relever 
l’intervention d’auditeurs dans le cadre de la Présidence 

française de l’Union européenne (PFUE). Le ministère 
de l’Enseignement supérieur, de la Recherche et de 

l’Innovation, a en effet demandé à l’IHEST de coordonner

un atelier de réflexion sur la participation citoyenne 
dans la mission Adaptation au changement climatique 
du projet Horizon Europe de la Commission européenne. 
L’événement se déroulait le 21 mars au CESE, avenue d’Iéna. 
Une quinzaine d’auditeurs a participé à sa préparation, 
une dizaine a pu se libérer pour animer la réflexion. Parmi 
les différents groupes de travail réunis ce jour-là, l’IHEST 
était seul à organiser la réflexion pour un groupe dont il ne 
coordonnait pas la mission.

D’autres actions sont particulièrement notables. 
La délégation Grand Est, constituée d’anciens auditeurs qui 
s’auto-organisent, se montre très active et efficace. Cette 

année elle a réalisé la visite du site de 
John Cockerill, à Aspach-Michelbach 
près de Mulhouse. L’entreprise va 
construire le plus grand site européen 
de production d’électrolyseurs pour 
l’hydrogène vert. 

À la demande de Yann Toma, ancien 
auditeur de la promotion 2017, 
professeur responsable du master in 
arts and visions (MAVI) de l’Université 
Paris 1 Panthéon Sorbonne, les auditeurs 
de l’IHEST ont été intervenants d’un 
séminaire MAVI entre septembre et 

décembre. Le dernier rendez-vous, intitulé « l’artiste et 
l’automate », était animé par Jean-Marc Deltorn, auditeur 
IHEST 2018, maître de conférences au centre d’études 
internationales de la propriété intellectuelle. Il a donné 
lieu à un podcast sur la chaîne de podcast de l’IHEST. 
L’expérience sera renouvelée en 2023.

En 2022, le cycle national a inauguré avant chacune 
des 3 dernières sessions de formation, des webinaires 
d’introduction ouverts à l’ensemble du réseau. Très 
appréciés, ils sont devenus un rendez-vous attendu. »

« En 2022 les 
auditeurs ont 
participé à 23 

activités et 170 
auditeurs sont 
intervenus »

OLIVIER DARGOUGE
Responsable réseau des auditeurs



UN RÉSEAU ACTIFUN R É SEAU ACT IF UN RÉSEAU ACTIF

IHEST - RAPPORT D’ACTIVITÉ 2022

60606060

« Le 21 mars 2022, le Conseil économique social et 
environnemental (CESE) a accueilli avenue d’Iéna à Paris 
une conférence de haut niveau sur l’engagement citoyen 

dans les missions européennes. Cette conférence était 
organisée par le Ministère de l’Enseignement Supérieur 

de la Recherche et de l’Innovation dans le cadre de la 
Présidence française du conseil de l’Union Européenne 

2022.

L’IHEST et son réseau d’auditeurs 
avaient été mobilisés pour animer 

un atelier interactif à l’échelle 
européenne « Adaptation au 
changement climatique ». Il 

s’agissait d’identifier les moyens 
de susciter l’engagement citoyen, 

condition requise pour que les 150 
régions et communautés de l’Union 
Européenne deviennent résilientes 

au changement climatique d’ici à 
2030.  

L’atelier a réuni 70 personnes en 
salle et à distance dans une intense 

matinée de travail introduite par 
Sylvane Casademont, directrice 

de l’IHEST et Clara de la Torre de 
la DG Clima (Europe). J’ai coanimé 

la séquence Brainstorming de l’atelier et présenté avec 
Sylvane Casademont la synthèse de nos travaux dans 

l’Hémicycle du CESE.

J’étais très heureuse d’incarner l’IHEST et ses méthodes, et 
au-delà, de soutenir la France et tous les acteurs européens 
(citoyens, entreprises, scientifiques) dans leur réponse au 
défi climatique.

Nous allons devoir apprendre à nous adapter de façon 
urgente aux ruptures qui s’annoncent et les schémas 
traditionnels ne suffiront plus. L’opportunité se présentait 

d’avancer sur le sujet, de partager 
les visions d’européens, de travailler 
ensemble à des solutions.  

Face aux défis actuels, une 
démarche scientifique me paraît 
indispensable. Elle consiste à 
observer, travailler sur les données 
dont on dispose, en identifier 
de nouvelles qui seraient utiles, 
confronter, mettre en exergue des 
systèmes, avancer sur un chemin 
rempli d’incertitudes, en toute 
humilité. »

« Dans le cadre 
de la PFUE 2022, 

j’étais très heureuse 
d’incarner l’IHEST, 

et au-delà, de 
soutenir tous les 

acteurs européens 
dans leur réponse 

au défi climatique »

ANNE JOURDAIN
Auditrice promotion Michel Serres 2020-2021 

Conseiller en stratégie et organisation (AZUR Advisory)
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« Les thèmes qui 
mobilisent l’IHEST 

sont autant de sujets 
auxquels je crois 

profondément et qui 
me passionnent » 

« J’ai eu à plusieurs reprises l’occasion de 
collaborer avec l’IHEST, lorsque l’Institut me 
sollicitait ou en lui faisant des propositions. 

Un des thèmes de la promotion en 2022 portait 
sur la transformation industrielle. Ancienne 
directrice de l’institut de la mobilité durable 
et expert leader Innovation chez Renault, j’ai 
proposé que les auditeurs viennent visiter 

la Refactory, l’usine reconvertie d’économie 
circulaire de Renault Flins. Nous avons 

eu plusieurs réunions préparatoires avec 
l’IHEST. J’ai mis l’Institut en relation avec les 

personnes en charge du projet, qui ont ensuite 
contribué à l’animation et aux ateliers. L’IHEST 
m’a également sollicitée sur le témoignage de 
Renault dans sa transformation industrielle 

vers le bas carbone dans le cadre d’une 
formation RH.

Je participe également au groupe d’anciens 
auditeurs qui prépare Les Assises pour le 

passage à l’action. Elles se tiendront à Lille et 
porteront sur la lutte contre le réchauffement 

climatique. 
Ces thèmes sont autant de sujets auxquels je 
crois profondément et qui me passionnent, ils 
correspondent à mes précédentes attributions 

au sein de Renault. Étant à la retraite depuis 
peu, je dispose de plus de temps et souhaite 
conserver ce lien actif avec l’IHEST. Mobiliser 

les sciences comme une aide à la décision 
dans le monde politique est important et cela 

va devenir de plus en plus essentiel. »

DOMINIQUE LEVENT
Membre du conseil d’administration de l’IHEST, 

auditrice promotion Elinor Ostrom 

« Participer aux enjeux de 
l’Institut relève de mon devoir 

professionnel » 
« Après avoir eu la chance d’être financée par mon 

université pour suivre le cycle national de formation de 
l’IHEST, j’estime qu’il est de mon devoir de répondre aux 

demandes de l’Institut chaque fois que je le peux. Rendre 
ce qui m’a été donné me semble essentiel. D’autant plus 

que le champ de réflexion, les rencontres auxquelles 
l’IHEST participe m’intéressent fortement, résonne avec 

mes travaux de recherche. 
Les opportunités sont variées et en 2022 j’ai eu l’occasion 

de répondre à plusieurs sollicitations de l’Institut. En 
mars j’ai pu collaborer à la préparation et à l’animation 

de la journée sur l’engagement citoyen dans les missions 
européennes. Il s’agissait d’orchestrer la mission 

adaptation au changement climatique du projet Horizon 
Europe de la Commission européenne. Dans le cadre de 

la collaboration de l’IHEST avec le RIST, j’ai fait partie d’un 
groupe de réflexion de l’atelier RIST sur la question des 
sciences, de l’expertise et de la décision. Le travail s’est 

poursuivi sur 6 mois, à raison de 3 sessions, à l’issue 
desquelles nous avons rendu un rapport.

Le séminaire DRAFPE a été pour moi l’occasion de nourrir 
les débats en présentant la Maison de la création et de 

l’innovation de l’université Grenoble Alpes, structure que 
j’ai dû inventer. C’est à cette occasion que j'ai suivi le 

cycle de formation de l’IHEST en 2018 pour positionner 
cette structure au niveau national et international. Il 
s’agissait d’expliquer comment on peut réaliser un tel 
projet, faire évoluer une université, trouver les bons 

leviers, la bonne stratégie, faire les bons choix.
En juin 2023, la rencontre IHEMI et IHEST abordera la 

question des nouvelles technologies, dont le métavers, 
et la transformation de nos modèles de société. 

J’interviendrai en tant que chercheuse sur notre rapport 
de dépendance civilisationnelle aux technologies, sur une 

compréhension des pratiques culturelles basées sur le 
numérique, ce qui les motive, comment s’appuyer sur ce 
besoin sociétal de technologies pour faire évoluer notre 

société. »

FABIENNE MARTIN-JUCHAT
Professeur à l’Université de Grenoble-Alpes, 

auditrice promotion 
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S’ENGAGER DANS L’ACTION
L’IHEST, c’est aussi un réseau d’auditeurs qui s’engagent et 
peuvent s’appuyer sur leurs pairs ou l’institut à l’occasion des 
actions qu’ils engagent.

Michel Ida, auditeur promotion Léonard de Vinci, 2012-2013 
est à l’origine d’une communauté de chercheurs citoyens à 
Grenoble :

« Je pense en particulier à la méthode 
IHEST qui vise à rassembler, en 

respectant les différences des uns et des 
autres, pour ensuite converger vers une 

position partagée ou acceptée.»

« La création de la communauté Impact sociétal des Technologies 
nous permet de partager nos chemins de pensée » 

« En janvier 2023 j'interviendrai dans le séminaire 
d’intégration des orateurs du cycle de formation de 

l’IHEST lors d’une table ronde avec le philosophe Jean-
Michel Besnier. Il s’agissait de témoigner de l’histoire de 

l’innovation à travers les sciences et les technologies. 
Cette intervention s’inscrit dans le cadre du 

rapprochement entre l’IHEST et la communauté Impact 
sociétal du CEA. Avant les années 80, l’innovation 

technologique s’est déployée à partir de la science, puis 
à partir du business dans les années 80-90 et au début 

des années 2000 à partir des usages. Aujourd’hui il nous 
faut prendre en compte aussi l’impact de l’innovation sur 

la planète, la société et le climat. L’impact économique 
a été intégré très tôt dans le modèle du CEA, l’impact 

environnemental en fait partie depuis plusieurs années, la 
visée sociétale est beaucoup plus récente. 

Mon passage à l’IHEST a bien entendu influé sur la 
construction de mes activités d’Innovation Ouverte et de 
cette communauté. Je pense en particulier à la méthode 

IHEST qui vise à rassembler, en respectant les différences 
des uns et des autres, pour ensuite converger vers une 

position partagée ou acceptée. 
La communauté Impact sociétal est ouverte à tous les 

salariés de la recherche technologique du CEA. Depuis sa 
création il y a un peu plus d’un an, plus de 300 volontaires 

CEA et une quarantaine d’experts externes nous ont 
rejoint.

Nous sommes organisés en trois niveaux de réunions : 
les « Parfumeries » tous les deux mois pour s’informer 
« se mettre au parfum », les « Distilleries » pour 
approfondir un grand sujet et les « Alambics » pour 
aller dans le détail d’un projet comme « l’influence des 
Low Tech sur la société civile ». Nous travaillons plus 
généralement sur des sujets tels que liberté et numérique, 
ou « metavers » et impact sur notre système cognitif,  
ou encore énergies alternatives et impact sociétal … 
Les experts externes au CEA sont associés librement au 
quotidien, à distance, via des groupes Linkedin / Talkspirit 
et en présentiel lors d’un événement annuel. 
En 2023, nous aborderons par exemple l’Impact Sociétal 
de la fin potentielle de la mondialisation, du rapport entre 
souveraineté et technologies du numérique et de l'énergie 
solaire en France et en Europe. 
Les objectifs de cette communauté sont différents de 
ceux de l’IHEST. Nous faisons remonter le fruit de nos 
réflexions partagées à notre direction pour aider à 
orienter sa stratégie et sa communication. Les résultats 
se mesureront dans les projets, les partenariats, les 
publications et communications futures, pour répondre à 
la fois aux attentes des industriels, des pouvoirs publics 
et des citoyens. »

MICHEL IDA
Fondateur des Open Labs et de la communauté Impact sociétal de la Direction de la Recherche Technologique du CEA
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« En tant qu’ancien auditeur, l’IHEST m’a 
permis d’intensifier mes capacités à la 

rencontre des interdisciplinarités et ma 
réflexion sur l’art et l’interaction avec la 

science. »  

Auditeur promotion Jeanne Barret, particulièrement investi dans le réseau de l’Institut : il a réalisé le logo de l’IHEST et 
créé, en partenariat avec ce dernier, le groupement de chercheurs Sorbonne Développement durable. En 2022, il a sollici-
té les auditeurs de l’IHEST pour intervenir, de septembre à décembre, dans le cadre du Master in arts and visions (MAVI) 

qu’il dirige à l’Université Paris1 Panthéon-Sorbonne : 

« Au sein du master MAVI, le séminaire de recherche théorique 
entre art science et technologie fait intervenir des auditeurs de 

l’IHEST face aux étudiants de master et de doctorat »
« Le Master 2 Art et Création internationale (MAVI : 

Master in Arts & Vision) que je dirige, est orienté sur 
l’international. Il propose une mobilité d’un semestre 

à l’étranger. Les étudiants réalisent des œuvres en 
résidence qui sont exposées ensuite dans le pays 

d’accueil et en France, ainsi qu’un mémoire.  

En 2022-2023, nous avons créé un séminaire Art 
Sciences Technologies, transversal au sein de MAVI qui 

fait l’objet d’un partenariat entre l’IHEST et l’université 
Paris 1 Panthéon Sorbonne. Ce séminaire de recherche 

théorique intègre des auditeurs, des étudiants de master 
et de doctorat. La richesse et le réseau des auditeurs 

permet de présenter aux étudiants un panel de regards, 
une ouverture sur le monde à travers la multiplicité des 

auditeurs de l’IHEST. 

11 rendez-vous ont eu lieu, au cours desquels les 
auditeurs sont venus parler de la place de la science 
dans leur métier. Jean-Marc Deltorn par exemple, maître 
de conférence au Centre d’études internationales de la 
propriété intellectuelle, a abordé la question : Quoi de 
neuf à l’intersection de l’intelligence artificielle et de la 
création ? Un séminaire passionnant sur le concept d’art, 
les questions économiques, juridiques, philosophiques, 
mais aussi la nouvelle palette de créativité qu’apporte l’IA 
et l’interrogation sur IA générative et modèle de société. 
En tant qu’ancien auditeur, l’IHEST m’a permis d’intensifier 
mes capacités à la rencontre des interdisciplinarités et 
ma réflexion sur l’art et l’interaction avec la science. Je 
réalise également des œuvres en lien avec l’IHEST, comme 
des portraits d’auditeurs et de leur aura. Cela permet une 
captation de leur capacité heuristique et d’ouverture au 
monde. »

YANN TOMA
Artiste conceptuel, artiste-observateur de l’ONU, professeur des universités à Paris 1 Panthéon-Sorbonne, 
président de Sorbonne Développement Durable, directeur du Master MAVI et auteur du logo de l’IHEST.
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Denis Entemeyer, Université de Lorraine, Cocréateur de la délégation des auditeurs IHEST Grand Est, 
auditeur de la promotion Germaine Tillion et Jean-Christophe Nguyen Van Sang, auditeur de la promotion 

Hubert Curien, à l’origine de la création de la délégation Grand Est du réseau des auditeurs de l’IHEST, 
ne manquent pas de projets pour animer le groupe des auditeurs de la région  :

« Sur le plus long terme nous voulons créer 
un mini cycle régional IHEST. Il mêlera des 
étudiants de l’université de Lorraine par 
exemple, issus de toutes les disciplines, 

sur une année universitaire, à raison d’une 
journée à une journée et demie par mois, 
soit 10 à 15 jours par an. Ils réfléchiront 

sur un sujet qui pourrait être défini avec 
l’IHEST au niveau national, rencontreront 

des chercheurs et des cadres pour les aider 
à réfléchir sur leur sujet, à l’image du cycle 
national. Au sein du collège de l’association 

des anciens auditeurs de l’Institut 
(AAIHEST) nous sommes aujourd’hui trois 
représentants de la délégation Grand Est. 

Avec Jean-Christophe Nguyen Van Sang, nous 
souhaitons faire profiter de notre expérience 

pour que d’autres délégations régionales 
voient le jour. Depuis sa création et malgré 

le Covid, la délégation est toujours très 
dynamique. Nous avons accueilli deux fois le 
cycle national pour des sessions régionales. 

De sept personnes à sa création, nous 
atteindrons bientôt 15 anciens auditeurs. »

« La démarche engagée en 2019 avec la création de la délégation 
Grand Est a un double objectif. Nous voulons réaliser au moins 

deux actions par an liées à la transition énergétique. En avril 2022 
nous avons organisé la visite de la gigafactory du groupe John 

Cockerill installée sur la commune d’Aspach-Michelbrach en Alsace. 
L’événement rassemblait les auditeurs de la délégation Grand Est et 
deux auditeurs de la promotion 2022 du cycle national de formation. 

Ce site est l’un des premiers du volet hydrogène inscrit dans le plan de 
relance du gouvernement. La gigafactory fabriquera les cellules des 

électrolyseurs destinés à produire de l’hydrogène décarboné.
Avec Denis Entemeyer, membre de la délégation, nous sommes aussi 
dans la réserve citoyenne de l’armée de Terre pour la région militaire 
Nord-Est et membres d’un groupe Innovation Défense. À ce titre nous 

souhaitons développer des liens entre l’IHEST et l’IHEDN. 
En octobre dernier, nous avons organisé un séminaire sur le thème de 
l’innovation et de la recherche dans le domaine de la santé militaire, 

à l’hôpital militaire de Metz Legouest. Ce séminaire, clôturé par Sylvane 
Casademont, faisait le lien entre science, recherche, innovation 

et armée. Dès le deuxième trimestre 2022 nous avons commencé 
à travailler activement avec l’IHEST sur le nouveau programme des 
auditeurs de la promotion 2023. Les 10 membres de la délégation 

Grand Est (15 fin 2023) se sont totalement impliqués. Ensemble nous 
avons préparé le déplacement en Grande Région qui comprenait 

l’ancienne région Lorraine, la Sarre et le Luxembourg. Enfin, avec Denis 
Entemeyer nous avons été élus membres du collège de l’association 

des anciens auditeurs. L’une de mes missions sera de créer une 
délégation par région, à partir de quelques-uns des principes qui nous 

ont permis de créer et d’animer la délégation Grand Est. »

 « Nous voulons 
créer un mini cycle 

régional IHEST »

« Notre objectif est double »

DENIS ENTEMEYER
Université de Lorraine, Cocréateur de la délégation des 

auditeurs IHEST Grand Est, auditeur de la promotion 
Germaine Tillion

JEAN-CHRISTOPHE NGUYEN VAN SANG
Co-créateur de la délégation 

des auditeurs IHEST Grand Est
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Enfin, Evelyne Pichenot, Membre du collège solidaire de l’association des auditeurs de l’IHEST, auditrice 
de la promotion Levi-Strauss, a repris le flambeau de l’association des auditeurs de l’IHEST  :

« L’association des anciens auditeurs s’étiolait un peu. 
Les raisons étaient multiples : le Covid bien sûr, le peu 

de disponibilité des auditeurs et la centralisation des 
réunions sur Paris qui constituait un gros handicap. Les 
nouveaux outils technologiques devenus courants avec 

la crise sanitaire permettaient désormais de réaliser les 
assemblées générales et les 

réunions d’animation en vidéo, 
avec une certaine fluidité dans 

la gestion de l’association.

L’entretien d’un fichier coûteux 
n’était plus nécessaire grâce 

au nouvel outil IHEST Connect. 
Nous avons également redéfini 

les objectifs de l’association. 
Troisième innovation majeure, 

la faible disponibilité des 
auditeurs imposait de 

changer le mode de gestion. 
Nous sommes passés d’une 

association traditionnelle 
(président, trésorier, secrétaire 

général) à une association avec un collège solidaire. 
Huit personnes devront fonctionner collectivement 

et intervenir en fonction de leurs dispositions et 
compétences. Nous avons aussi abandonné la 

contribution financière des adhérents trop lourde à 
gérer. 

Tous les auditeurs sont désormais potentiellement et 
volontairement adhérents. L’assemblée générale selon 
ses nouveaux statuts a eu lieu en avril 2023.  

Forts de l’expérience passée, nos objectifs se veulent 
plus modestes et réalistes, avec six webinaires par 

an « Paroles d’auditeurs ». 
Un auditeur ou une auditrice 
présentera un sujet particulier. 
Le premier portera sur les 
éco-anxiétés des jeunes, il 
s’inscrit dans les Assises de 
Lille. Après la formation que 
nous avons reçue, il nous 
appartient maintenant en retour 
de rendre ce que la société 
nous a donné. Notre fil rouge 
sera la transmission des savoirs 
en direction des lycéens et des 
étudiants.

Nous sommes encore dans une 
période de lancement mais 

nous sommes très déterminés, relayés par certains 
auditeurs souhaitant animer un collectif en région, telle 
la délégation Grand Est. Le collège solidaire veut aider à 
la diffusion de cette pratique de la régionalisation. »

« Nous prévoyons 
six webinaires par 

an et notre fil rouge 
sera la transmission 

des savoirs en 
direction des lycéens 

et des étudiants »

EVELYNE PICHENOT
Membre du collège solidaire de l’association des auditeurs de l’IHEST, 

auditrice de la promotion Levi-Strauss
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GARDER DU LIEN
La mise en ligne à la fin de l’année 2021 de la plateforme 
IHEST Connect contribue à faire vivre et perdurer l’esprit et 
les valeurs IHEST. Il fournit un espace numérique efficace 
pour l’animation du réseau en 2023 dont certains auditeurs 
sont particulièrement assidus, à l'instar d’Olivier Parent, di-
recteur d’études prospectives au Comptoir Prospectiviste 
et fondateur de Futurhebdo.fr, Sciencefictiologie.fr et des 
Mondes-Anticipes.fr, auditeur de la promotion Émilie du Châ-
telet, 2014-2015 :

« IHEST Connect est le prolongement de 
cette pensée agile, il doit être le moyen 

de partager cette transversalité. »  

« IHEST Connect s’adresse à une communauté captive, 
identifiée, qualifiée »

« IHEST Connect vient compléter l’éventail de connectivité qu’offrent les réseaux sociaux. LinkedIn, Facebook, 
Twitter qui permettent de toucher tout le monde… aussi bien que personne, tant les communautés peuvent être 

vastes et les algorithmes qui sélectionnent les connexions obscures. De son côté, IHEST Connect s’adresse à 
une communauté captive, identifiée, qualifiée. Second avantage, le réseau est très ouvert en termes de moyens. 

Chacun peut y proposer ce qu’il fait. En ce qui me concerne, j’annonce les éditions des Mondes Anticipés, le 
festival de prospective et d’anticipation que j’ai créé et dont l’IHEST est partenaire.

En tant que prospectiviste, je me heurte très souvent au cloisonnement des connaissances. Pendant 9 mois, 
le cycle national de formation de l’IHEST fait travailler ses auditeurs sur le décloisonnement et au profit d’une 

pensée transversale. IHEST Connect est le prolongement de cette pensée agile, il doit être le moyen de partager 
cette transversalité. Depuis que je suis passé par la formation de l’Institut, j’ai toujours poussé mes camarades 
de promotion à revendiquer la particularité et les valeurs de l’Institut, pour inciter à de nouvelles candidatures. 

IHEST Connect va dans ce sens. 

Une forte proportion d’auditeurs a activé son compte, c’est bien, mais ça n'est pas suffisant. Il faut avoir le réflexe 
de consulter le réseau. Une suggestion pour aller dans ce sens : lorsque l’on dépose des posts sur IHEST Connect, 

il serait intéressant qu’ils soient répercutés sur LinkedIn, où beaucoup d’auditeurs sont présents. 
Ce biais permettrait d’être prévenu et d’aller s’informer sur IHEST Connect. »

OLIVIER PARENT
Directeur d’études prospectives au Comptoir Prospectiviste et fondateur 

de Futurhebdo.fr, Sciencefictiologie.fr et des Mondes-Anticipes.fr, 
auditeur de la promotion Émilie du Châtelet, 2014-2015
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Établissement public à caractère administratif (EPA)créé par décret du 27 avril 2007 (2007-634), l’IHEST est dirigé 
par Sylvane Casademont, nommée directrice par décret du 25 juillet 2018, puis renouvelée, par décret, le 5 juillet 
2021. L’IHEST est administré par un conseil d’administration, présidé par Jean-François Pinton, nommé par décret 
du 23 septembre 2018, renouvelé le 5 novembre 2021. Il préside également le conseil scientifique. La directrice 
préside le conseil d’enseignement et le comité social administratif. Une équipe opérationnelle de dix personnes 
assure la mise en œuvre des objectifs stratégiques et pédagogiques, le cycle de formation et les activités territo-
riales et l’offre sur mesure, le développement, la communication et la gestion de l’institut. 
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LE CONSEIL 
D’ADMINISTRATION

En 2022 le conseil d'administration s'est réuni 3 fois les 18 mars, 8 juillet et 26 novembre. Il comprend dix-neuf membres, 
trois membres de droit, un député et un sénateur, six représentants de l’État, le président de l’Association des anciens 

auditeurs, six personnalités qualifiées dont deux anciens auditeurs, conformément au décret de création de l’IHEST. Le Conseil 
d’administration détermine les orientations générales de l’activité et de la gestion de l’établissement.

Au 31 décembre 2022, le conseil d’administration de l’Institut se compose comme suit.

PRÉSIDENT : JEAN-FRANÇOIS PINTON

MEMBRES DE DROIT :

Mme Claire Giry, directrice générale pour la recherche et l'in-
novation du ministère de l'enseignement supérieur, de la re-
cherche et de l’innovation, représenté par M. Nicolas N’go, 
chef du département entre science et société,

Mme Anne-Sophie Barthez, directrice générale de l'enseigne-
ment supérieur et de l’insertion professionnelle du ministère 
de l'enseignement supérieur, de la recherche et de l’innovation, 
représentée par M. François Couraud, conseiller scientifique,

M. Edouard Geffray, directeur général de l'enseignement 
scolaire du ministère de l’éducation nationale, représenté 
par Brigitte Darchy-Koechlin, Département Recherche, In-
novation, Développement et Expérimentation, Ministère de 
l’Éducation nationale.

MEMBRES : 

N,  député en cours de nomination,

M. André Gattolin, sénateur des Hauts de Seine,

M. Thierry Lestrade-Gonzales, Consultant juridique de la 
formation professionnelle tout au long de la vie, Direction 
générale de l’administration et de la fonction publique, au 
titre du ministre chargé de la fonction publique,

M. Grégoire Postel-Vinay, chef de la mission stratégie - di-
rection générale des entreprises, représentant du ministère 
chargé de l’Industrie,

M. François Thierry, chef du service de la transformation 
numérique de la police nationale, représentant du ministre 
chargé de l'intérieur, 

M. Laurent Vieste, chef du pôle « stratégie et technologies 
de défense » à l’agence d’innovation de défense, au titre du 
ministre de la défense,

N, représentant au titre du ministre de l’Europe et des af-
faires étrangères, en cours de nomination,

M. Fabien Seraidarian, président de l'association des anciens 
auditeurs, 

M. Jean-Yves Koch, président de SAS AKX Assistance-Consul-
ting-Expertises, conseiller de la direction générale, Cap Gemi-
ni, au titre des personnalités qualifiées,

Mme Sophie Jullian, présidente de la Satt Lyon Saint Etienne 
Pulsalys, au titre des personnalités qualifiées,

M. Alain Juillet, Senior advisor, Cabinet Orrick Rambaud Mar-
tel, au titre des personnalités qualifiées,

M. Didier Miraton, président de la société de conseil La 
Combe, au titre des personnalités qualifiées,

Mme Sophie Becherel, journaliste à Radio-France, au titre des 
personnalités qualifiées,

Mme Isabelle Zablit-Schmitz, directrice e-santé Europe et in-
ternational, ministère des solidarités et de la santé, au titre 
des personnalités qualifiées.

MEMBRES AVEC VOIX CONSULTATIVE : 

Mme Sylvane Casademont, directrice,

M. Olivier Caillou, contrôleur budgétaire,

M. Cyril Poignard, agent comptable.
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LE CONSEIL SCIENTIFIQUE 

Le Conseil scientifique, présidé par Jean-François Pinton, est composé de douze à vingt personnalités désignées par 
les ministères chargés de l’Éducation, de l’Enseignement supérieur, de la Recherche et de l’Innovation en raison de leur 

compétence. 

Au 31 décembre 2021, le conseil scientifique de l’Institut se compose comme suit. 

PRÉSIDENT : JEAN-FRANÇOIS PINTON

M. Jean-Michel Besnier, philosophe, professeur honoraire à 
Paris Sorbonne,

M. Jean-Pierre Bourguignon, mathématicien, professeur 
émérite, Institut des Hautes Études Scientifiques (IHES),

Mme Martine Bungener, économiste et sociologue, directrice 
de recherche, CNRS ; présidente du Groupe de réflexion avec 
les associations de malades, Inserm,

Mme Alexandra Carbone, bio-informaticienne, professeure, 
département d’informatique, Université Pierre et Marie Curie, 

M. Patrick Caron, vétérinaire, président d’Agropolis Interna-
tional, Vice-Président délégué Relations internationales de 
l’Université de Montpellier, directeur international de MUSE 
fondateur de Montpellier Advanced Knowledge Institute on 
Transitions (MAK’IT),

Mme Silvana Condemi, paléoanthropologue, directrice de re-
cherche CNRS, Laboratoire Anthropologie bio-Culturelle Droit 
Ethique et Santé (ADES),

Mme Annie Lou Cot, économiste, professeur à l’université Pa-
ris 1 Panthéon-Sorbonne,

M. Frédéric Desprez, informaticien, directeur du centre de 
recherche INRIA Grenoble–Rhône-Alpes,

M. Jean-Luc Fouco, industriel, président du directoire de 
l’agence de développement et d’innovation de Nouvelle-Aqui-
taine, 

M. Olivier Fronty, président de SBT Human’s matter, entre-
prise dont les personnels sont docteurs en neuro)-sciences 
et/ ou sciences cognitives et développent des approches 
fondées sur les neuro sciences, pour les personnes victimes 
de maladies neuro dégénératives et pour les managers des 
organisations,

Mme Rosa Issolah, sciences de l’information et de la commu-
nication, chargée de mission présidence AGROPOLIS interna-
tional, 

Mme Sandra Laugier, philosophe, professeur, Université Paris 
Sorbonne,

M. Pascal Le Masson, ingénierie et science du management, 
Directeur du Centre de gestion scientifique (CGS) - MINES Pa-
risTech,

M. Marc Simon, directeur de l’innovation chez Suez Eau 
France, 

Mme Isabelle Vauglin, astronome, directrice de recherche au 
Centre de recherche astronomique de Lyon, et responsable 
régionale de l’association Femmes et sciences.

 

EN 2022, LE CONSEIL SCIENTIFIQUE 
S’EST RÉUNI UNE FOIS, 

LE 18 NOVEMBRE 2022
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LE COMITÉ SOCIAL  
ADMINISTRATIF

Le comité social administratif prend la suite du comité 
technique d’établissement. Il est présidé par la directrice, 
c'est une instance de concertation qui est chargée de 
donner son avis sur les questions et projets de textes 
relatifs à l’organisation et au fonctionnement des services. 
Il examine notamment les questions relatives aux effectifs, 
aux emplois et aux compétences, aux règles statutaires, aux 
méthodes de travail, aux grandes orientations en matière 
de politique indemnitaire, à la formation, à l’insertion 
professionnelle, à l’égalité professionnelle et à la lutte 
contre les discriminations, à la mise en œuvre et au suivi du 
DUERP. Élu le 8 décembre 2022, au 31 décembre, le Comité 
social administratif se compose comme suit :

PRÉSIDENTE : SYLVANE CASADEMONT

Membres titulaires
M. Blaise Georges
Mme Élodie Gassmann

Suppléante 
Mme Mélissa Huchery

Représentante de l’administration
Mme Lucile Grasset

Secrétaire du Comité social administratif
M. Issa Doumbia-Senyange

LE CONSEIL 
D’ENSEIGNEMENT

Conformément au décret de création de l’IHEST, le Conseil 
d’enseignement est consulté pour l’organisation des 
enseignements et des études, le recrutement des auditeurs 
et auditrice et l’évaluation du travail des auditeurs et 
auditrices. Il contribue à l’animation du réseau des auditeurs 
et auditrices. Au 31 décembre 2021, le conseil scientifique de 
l’Institut se compose comme suit :

PRÉSIDENTE : SYLVANE CASADEMONT

Mme Pascale Bourrat-Housni, sous directrice Territoires, So-
ciété Savoirs, Ministère de l’Enseignement supérieur et de la 
Recherche, Direction générale de l’Enseignement supérieur et 
de l’Insertion professionnelle,

M. Michel Eddi, Haut fonctionnaire au Développement du-
rable, Ministère de l’Enseignement supérieur et de la Re-
cherche, Président de l'IDDRI Institut du développement du-
rable et des relations internationales,

M. Xavier Givelet, Chef du pôle Soutien, VIGINUM,

Mme Dominique Massoni, Conseil, Développement des res-
sources humaines, ergonome, sociologue du travail,

Mme Sophie Pène, professeur information-communication, 
Centre de Recherches Interdisciplinaires (CRI Paris), Univer-
sité Paris Descartes,

M. Jean-Claude Petit, directeur des relations institution-
nelles et du développement de l’Idex PSL, Université Pa-
ris-Dauphine.

EN 2022, LE CONSEIL D’ENSEIGNEMENT 
S’EST RÉUNI LE 18 NOVEMBRE 2022 
POUR SÉLECTIONNER LES CANDIDATS 
AU CYCLE NATIONAL 2023
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LES RESSOURCES 
HUMAINES DE L’IHEST

L’organisation de l’équipe permanente de l’IHEST a été revue en 2021 pour mieux s’adapter aux axes du plan stratégique et aux 
objectifs du contrat d’objectif et de performance. Elle est composée de 11 personnes salariées pour 9,8 ETP et 10 ETPT. 

MOUVEMENT INTERVENU EN 2022

Au 1er janvier 2022, Catherine Veglio-Boileau a rejoint l’équipe 
de l’IHEST pour trois ans, elle a en charge les activités terri-
toriales de l’Institut.

FORMATION ET ADAPTATION À L’ENVIRONNEMENT 
DE TRAVAIL

L’acquisition d’un logiciel de paie en 2022, a amené Élodie 
Gassmann et Issa Doumbia-Senyange à suivre deux sessions 
de formation pour prendre en main la nouvelle application 
Winpaie.

Élodie Gasmann a engagé une VAE et une formation diplô-
mante qui lui conféreront un niveau licence. Elle effectue sa 
formation et prépare sa VAE sur son temps personnel. L’éta-
blissement a pris en charge les frais d’inscription. 

Deux séminaires d’équipe destinés à préparer opérationnel-
lement le cycle révisé 2023 et à renforcer la cohésion se sont 
tenus à Paris en février et septembre 2022.

L'ÉQUIPE PERMANENTE IHEST
Jean-François PINTON

Le Président du CA

DIRECTION
Sylvane CASADEMONT, Directrice

Lucile GRASSET, Directrice adjointe

AGENCE COMPTABLE
Cyril POIGNARD, Élodie GASSMANN,  

Fondée de pouvoir

CYCLE NATIONAL
Pilote : Geneviève GELOT ROUYER, Directrice pédagogique

Solenne AUGER, Adjointe, recrutement et suivi des promotions, 
référente handicap auditeurs

Blaise GEORGES, Programmation des sessions

ACTIONS TERRITOIRES
Pilote : Lucile GRASSET, avec Paul MAITRE, Conseiller

Catherine VEGLIO, Chargée des activités territoriales

CONSEIL & FORMATION ESRI
Pilote : Sylvane CASADEMONT, avec Paul MAITRE, Conseiller

MARKETING / RELATIONS PUBLIQUES ENTREPRISES
Cécile ASTIER

CERTIFICATION / QUALITE DU CYCLE NATIONAL
Geneviève ROUYER / Solenne AUGER

COMMUNICATION / RÉSEAUX SOCIAUX
Mélissa HUCHERY

ANIMATION DU RÉSEAU ET RÉFÉRENT NUMÉRIQUE
Olivier DARGOUGE

ADMINISTRATION / FINANCES / RH
Issa DOUMBIA, Référent égalité

CONSEILLERS SCIENTIFIQUES

FORMATION / CONSEIL FONCTIONS D'APPUI
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EXÉCUTION BUDGÉTAIRE 2022 : 
UNE ANNÉE DE TRANSITION

Le budget initial 2022 a été voté par le conseil 
d’administration du 26 novembre 2021 
(délibération 2021-08).

Le budget initial 2022 de l’établissement a été construit 
autour des priorités suivantes :

• La subvention pour charge de service public est 
maintenue au même niveau qu’en 2021,

• Le cycle national de formation 2021-2022 se poursuit 
(janvier à juillet). Il accueille 43 auditeurs,

•  Le cycle national 2023, révisé dans le cadre d’une 
expérimentation prévue au plan stratégique et au contrat 
d’objectif de l’établissement a été préparé en 2022 pour se 
dérouler à partir de janvier 2023,

•  Les tarifs des droits d’inscription aux cycle national sont 
inchangés depuis 2020,

• Une montée en charge des activités de courte 
durée débutera au second semestre en parallèle à 
l’expérimentation du cycle national révisé,

• La subvention du Groupe Caisse des Dépôts et 
Consignations -Banque des Territoires reste au même 
niveau,

• Le niveau de la masse salariale est maintenu à 
l’identique.

 

1  APRÈS « LES ANNÉES COVID », 
LA REPRISE DES ACTIVITÉS 
EN PRÉSENTIEL

En 2022, les derniers reports d’activités ont été gérés : Uni-
versité territoriale en Occitanie prévu en décembre 2021 exé-
cutée en janvier 2022 en mixte, le Colloque de la promotion 
Michel Serres (2020-2021), en septembre 2022 à la Rochelle, 
en compensation du voyage au Sénégal annulé pour cette 
promotion. En effet, le voyage international au Sénégal de 
la promotion Michel Serres, reporté du 7 au 14 janvier 2022, 
a été annulé au vu des conditions sanitaires et de sécurité 
après une période électorale agitée au Sénégal. 

2  UNE ANNÉE MARQUÉE 
PAR LA PRÉPARATION DU CYCLE 
RÉVISÉ POUR 2023

Plusieurs éléments ont impacté, la structure financière 
de l’établissement au cours de la période 2022 : 

• La poursuite de l’identification des besoins pour la mise en 
place du cycle national révisé, voté en CA du 26 novembre 
2021 (délibération 2021-04, pour mémoire se reporter au CR 
du CA du 26 novembre 2021, p.9 présentation du budget 
initial). Le démarrage du cycle révisé en janvier amène à 
engager, sur l’exercice budgétaire 2022, les dépenses liées 
à la réservation des salles indispensables pour assurer 
les sessions du cycle 2023. La structure historique des dé-
penses AE = CP n’est alors plus d’actualité, 

• Le démarrage du cycle révisé en janvier 2023 a eu pour 
conséquence pour l’établissement, un déficit de recettes 
propres, caractérisé par 140 000 €, liés aux 4/10ème de la 
première partie du nouveau cycle 2023 non effectuée entre 
septembre à décembre 2022, ce qui a fait l’objet d’un BR2, 
au CA du 25 novembre 2022,

• La hausse du point d’indice des agents de la fonction publique 
de 3.5%, effective au 1er juillet 2022, qui impacte le montant 
de la masse salariale de l’établissement (décret 2022-994, pu-
blié au Journal officiel du 8 juillet 2022). Cela a fait l’objet du 
second budget rectificatif-BR2 au CA du 25 novembre 2022.
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3  L’ÉVOLUTION 
DE L’ACTIVITÉ ET 
LA MAÎTRISE BUDGÉTAIRE

L’exercice a fait l’objet de deux budgets rectificatifs. Un 
premier budget rectificatif voté en juillet 2022 a permis le 
transfert de 10 000 € fonctionnement à l’investissement (dé-
libération 2022-03), pour l’achat d’une licence permettant 
d’acquérir un logiciel de paie.

Le budget rectificatif 2 s’est élevé à 2 076 684 € en AE et 
2 058 700 en CP. Indispensable tant pour couvrir la hausse 
des dépenses prévues et non prévues (la hausse du point 
d’indice) au BI, que le déficit de recettes liées au changement 
de calendrier du nouveau cycle national. Celui-ci débutant en 
janvier 2023 au lieu de septembre 2022,  il y a eu déficit de  
recettes pendant cette période.

Le changement de calendrier du cycle national a eu pour 
conséquence de mettre un terme à la pratique de gestion 
AE=CP dès le dernier trimestre de l’exercice 2022. 

Bien que l’activité de l’institut n'ait jamais été interrompue 
tout au long de la crise sanitaire, les reports d’activités de 
2020 à 2021 puis dans une moindre mesure en 2022, ont ame-
né des retards de paiement des droits d’inscription.

Le recouvrement massif des recettes en retard sur les pro-
motions des années précédentes, ainsi que sur la promotion 
2021-2022, ont permis de minimiser le déficit de recettes 
propres, prévu dans la BR2. 

Après une année 2020 et 2021 rythmées par les effets de la 
pandémie, 2022 est la première année libre des effets de la 
crise sanitaire ce qui sous-entend la reprise sans réserve des 
évènements en présentiel.

SYNTHÈSE DE L’EXÉCUTION BUDGÉTAIRE 2022 

L’autorisation de déficit budgétaire de 148 027 € votée en BR2, n’a pas été totalement utilisée. L’année 2022 se termine avec un 
déficit budgétaire négatif de 80 907,76 €, bien inférieur toutefois au déficit anticipé au BI.

D ÉP EN SES ( CP ) REC ETTES

Fonctionnement 981 916,63 Dotation de l'État 1 502 000

Investissements 16 416,17 Recettes propres 300 571,49

Personnel 996 646,45 Recettes fléchées 108 500

TOTAL DÉPENSES 1 994 979,75  TOTAL RECETTES 1 914 071,49

Solde Budgétaire (+)  Solde Budgétaire (-) 80 907,76
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LES ANNEXES

AUDITEURS ET AUDITRICES DU CYCLE NATIONAL DE FORMATION 2021 - 2022

« Mobiliser les ressources pour les transitions : 
transformations, ruptures, métamorphoses »

ABRIAT Laurianne, déléguée générale adjointe, 
Haut comité français pour la résilience nationale 
(HCFRN) 

AUTRET Yannick, chargé de mission recherche, 
transport, énergie et environnement, Ministère 
de la Transition écologique et solidaire 

BAYLE-GUILLEMAUD Pascale, Commissariat 
à l’énergie atomique et aux énergies alternatives, 
directrice adjointe, Institut de Recherche 
Interdisciplinaire de Grenoble (CEA/DRF/IRIG) 

BENASSY Marie-France, TotalEnergies, 
responsable Programme Transverse HSE, 
Direction Recherche & Développement 

BRANCO FORTE Monica, CIRAD, directrice de 
la comptabilité et des affaires financières 

BRÉARD Hélène, Les Petits Débrouillards, 
directrice Les Petits Débrouillards Grand Ouest 

CANVEL André, Inspecteur général de 
l’Éducation du sport et de la recherche, IGESR 

CAPUS Pauline, déléguée générale, Association 
Française des Pôles de Compétitivité 

CARNET Armelle, INRAE, préfiguratrice adjointe 
de la direction Responsabilité sociétale et 
environnementale 

CHAMARET Philippe, directeur, Institut 
Éco-citoyen pour la connaissance des pollutions 

COHEN Isabelle, chargée de recherche, Centre 
national de la recherche scientifique, membre 
élue au Bureau national Sgen-CFDT Recherche 
EPST 

CORVELLEC Laurence, Aix Marseille Université, 
directrice générale des services 

Madame Haichau COURNEDE TRAN, AIR LIQUIDE, 
marketing manager, direction Marketing 
et développement 

DAMERY Jean-Charles, chef de projet Lisa 
(Laser Interferometer Space Antenna), CNES 

DELVIGNE Clément, consultant psychologue, 
SBT Human(s) matter 

DROUET Xavier, fondateur, D-FI 

DUBEL Brigitte, chef de projet Innovation, AG2R 
La Mondiale 

ERNST Thomas, Commissariat à l’énergie 
atomique et aux énergies alternatives, directeur 
scientifique du Leti 

FALCIONI Christelle, Ministère de l’Éducation 
nationale, de la Jeunesse et des Sports, 
directrice de cabinet du recteur délégué 
pour l’enseignement supérieur, la recherche 
et l’innovation Auvergne Rhône Alpes 

FARGE Arnaud, Ministère de l’Éducation 
nationale, de la Jeunesse et des Sports, 
proviseur, Lycée des Métiers Henri Becquerel 

FERNANDES Patricia, Ministère de l’Éducation 
nationale, de la Jeunesse et des Sports, 
chef d’établissement, Collèges REP+ 

FORAIN Frédéric, Gendarmerie nationale, 
chef de la Division Criminalistique Ingénierie 
et Numérique, Institut de Recherche Criminelle 
de la Gendarmerie Nationale 

GARDINETTI Emmanuel, Ministère des Armées, 
chef du département Expertise et Technologies 
de défense, responsable innovation domaine 
terrestre, Agence de l’innovation de défense 

GOURLAY-FRANCÉ Catherine, ANSES, directrice 
adjointe de l’évaluation des produits réglementés 

HUET Sophie, Caisse des dépôts et 
consignations, responsable d’Investissement, 
Banque des territoires 

HUG Sabine, chargée de programmation, 
Universcience 

HUYNH Frédéric, Institut de recherche pour 
le développement, directeur de l’IR Data Terra 

ISABELLE Valérie, Directrice du développement 
rural et de la pêche, Agence de services 
et de paiement 

JOUANNEAU Séverine, Commissariat à l’énergie 
atomique et aux énergies alternatives, cheffe 
du département R&D/ Batteries et hydrogène 
pour la mobilité 

LE PLUART Gilles, THALES, Senior system 
architect, THALES DMS 

LEMEUNIER Chloé, Université Paris 8 - 
Vincennes Saint-Denis, directrice déléguée 
aux partenariats, en charge du Centre numérique 
d’innovation sociale 

LENOUVEL Damien, directeur, Centre d’animation 
social et familial de Bischwiller 69 

MAIGNÉ Pascal, Ministère de l’Enseignement 
supérieur, de la Recherche et de l’Innovation, 
chargé de Mission Prospective Internationale 
et Innovation 

MICOUIN Laurent, Centre national de la 
recherche scientifique, directeur, Laboratoire 
de Chimie et Biochimie pharmacologiques 
et toxicologiques (UMR 8601) 

MOULIN Mireille, Centre national de la recherche 
scientifique, directrice administrative adjointe, 
Institut des sciences de l’information et de leurs 
interactions 

PELLENQ Roland, directeur de recherche, 
Centre national de la recherche scientifique 

PLISSON Thomas, Commissariat à l’énergie 
atomique et aux énergies alternatives, chef 
de projet Études scientifiques et technologiques 
de base, Direction des applications militaires 

RESTAGNO Frédéric, chargé de recherche CNRS, 
Soft interfaces group, Laboratoire de physique 
des solides, université Paris-Saclay

REY Olivier, Inspecteur général de l’éducation, 
du sport et de la recherche, IGESR 

SCHÜTZ Jean-Paul, Ministère de l’Éducation 
nationale, de la Jeunesse et des Sports, proviseur 
de lycée polyvalent 

STORRER François, Ministère de la Transition 
écologique et solidaire, secrétaire général, 
Commission nationale d’évaluation (CNE) 

VAKAULIAFA Simione Jimmy, directeur général, 
ALLIANCE 3C 

WICKER Anne-Lise, Sorbonne Université, 
directrice générale de la Faculté des Lettres 



DÉCIDER AVEC LES SCIENCES
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Ministère de l’Enseignement supérieur, 
de la Recherche et de l’Innovation
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